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Montes Claros vai às 
urnas de olho nas 
eleições de prefeito 
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O governador Romeu Zema publicou on-
tem o Decreto Nº 691, de 27 de outubro onde 
declara Situação de Emergência em 81 municí-
pios afetados pela seca, conforme publicação 
no diário oficial de Minas Gerais. O decretão 
agora será encaminhado à secretaria nacional 
de proteção e defesa civil para ser homologa-
do. Esse decreto atendeu aos municípios que 
apresentaram o plano municipal de acidentes e 
desastres (PMAD). Com esse decreto, o estado 
pode fornecer água com caminhão pipa para os 
flagelados da seca. 

Três equipes do Instituto Federal de Edu-
cação Ciência e Tecnologia do Norte de Minas 
Gerais (IFNMG), em Janaúba, estão na final 
nacional do Desafio Jovem Empreendedor 
2022. Os grupos “Unidas pelo Objetivo”, “Fo-
cus” e “Líderes da Nova Geração”, formados 
por alunos do 2º módulo do curso técnico em 
Administração, serão os três representantes do 
estado na final nacional que acontece entre 4 e 
6 de novembro, em Recife. 

Norte de Minas terá R$ 
6,7 mi na expansão do 
Projeto Saúde em Rede DIVULGAÇÃO

Governador publica 
decreto por causa da 
seca em 81 municípios

Estudantes de Janaúba 
estão na final nacional do 
Desafio Jovem 
Empreendedor
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DIVULGAÇÃO

A Câmara Municipal de Montes Claros apro-
vou, durante sessão extraordinária, o projeto de lei 
102/2022, que autoriza a gratuidade no transporte co-
letivo urbano neste domingo (30), entre 8h às 17h30. 

Câmara aprova 
transporte coletivo 
gratuito no segundo turno

Gil Pereira destaca dupla liderança de 
MG na geração de 3,7 GW de energia solar

CIdAdE 11
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nos negócios de alimentação que abriram as 
portas em Minas Gerais, quatro encerraram 
as atividades. Diante deste cenário, o Sebrae 
Minas ampliou a atuação do programa Prepara 
Gastronomia, uma iniciativa direcionada para 
orientar MEI e MPE, formalizados (com CNPJ) 
no segmento da alimentação. 

Programa Prepara Gastronomia é estendido a 
municípios do Norte de Minas

Governo Federal entrega mais um
trecho da duplicação da BR-381
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Após quase 10 anos, foi entregue nesta sexta-feira 
(28) a obra do túnel Piracicaba, na BR-381, no município 
de Antônio Dias, no Vale do Aço. O Governo Federal vai 
cumprindo a meta de entregar os cerca de 80 quilômetros 
da estrada duplicada antes da concessão.  Para o senador 
Carlos Viana (PL-MG), é mais um momento histórico para 
o estado.

Líder nacional, Minas Gerais bateu a histórica marca de 3,7 GW em operação de energia solar, somando as usinas 
de grande porte (1,6 GW ) e os sistemas menores de geração própria (2,1 GW ), instalados em residências, comércios, 
indústrias e propriedades rurais, nos seus telhados e terrenos. 
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de que forma você enxerga uma música?

Um olhar interseccional para o futuro (Parte 1)

dia 30 de outubro - dia do comerciário

AdRIANO ROSSI
MédICO ENdOCRINOLOGISTA E ESCRITOR

EUNICE A. JESUS PRUdENTE
PROFESSORA dA FACULdAdE dE dIREITO (Fd) dA USP

OSANAN GONÇALVES
PRESIdENTE dO SINdICATO dOS COMERCIáRIOS dE MONTES CLAROS

Chegamos a mais um dia 30 
de outubro, a data em que cele-
bramos anualmente o dia do co-
merciário. Todos já sabem que as 
datas comemorativas tem um con-
texto histórico e simbólico, o qual 
já falamos em outras oportunida-
des.  Mas hoje, gostaria de fazer, 
muito mais do que uma viagem 
ao passado, mas sim, uma análise 
do presente e dos caminhos que 
precisamos percorrer para garan-
tir o futuro de nossa tão querida e 
batalhadora categoria, a maior ca-
tegoria de nossa cidade e região.

Nos últimos anos vimos uma 
série de mudanças a nível, não so-
mente de legislação, mas também 
no formato de trabalho. Mudanças 
estas que vem de encontro com 
o que mais prezamos e lutamos, 
os direitos dos trabalhadores e o 
equilíbrio na relação de trabalho, 
com a valorização da mão de obra 
e a dignidade no exercício de nos-
sas funções.

Mudanças que tornaram a le-

gislação mais branda e dificulta-
ram o acesso dos trabalhadores 
aos seus sindicatos e à justiça e 
ministério do trabalho.

Querem a todo custo e força 
nos fazer acreditar que o traba-
lhador tem de escolher, “ou ter 
emprego ou ter direitos”. Aqui 
afirmamos com toda a clareza: isto 
é uma grande mentira fomentada 
e patrocinada por aqueles que não 
sabem valorizar o nosso tão suado 
trabalho diário e por aqueles que 
defendem de forma muito cruel 
que nossos direitos básicos são na 
verdade privilégios.

Mudanças e supostas inova-
ções, que além das dificuldades já 
enfrentadas pela perda da massa 
salarial e poder de compra en-
golidos pela inflação, deterioram 
ainda mais o trabalhador, que 
precisa, além de vender e lidar 
com a concorrência natural, pre-
cisam travar uma verdadeira luta 
contra mecanismos que permitem 
que o consumidor entre nas lojas 

para retirar produtos adquiridos 
na internet e tomar o tempo dos 
comerciários em que poderiam 
e deveriam estar vendendo, para 
fazerem trocas, entregas e emba-
lagem de produtos dos quais não 
se ganha um tostão de comissão.

Com isso, aumentou-se des-
proporcionalmente a carga de tra-
balho da categoria, que assiste de-
sesperadamente um aumento de 
trabalho e uma surreal diminuição 
de sua remuneração. Todos nós 
sabemos que os tempos mudam 
e que os desafios sempre são ou-
tros. Mas precisamos acordar e 
entender que esses desafios atuais 
são desafios artificiais e manobras 
do poder econômico, acobertada 
pelo poder público de gestões 
que prestigiam e defendem as 
empresas e jogam o trabalhador 
à margem da relação de trabalho, 
estimulando a informalidade, limi-
tando as aposentarias e trabalhan-
do contra direitos básicos, tais 
como o fundo de garantia (fgts) e 

o seguro desemprego.
Tentam a todo custo, descre-

dibilizar o trabalho das entidades 
sindicais e impedem que os traba-
lhadores tenham consciência dos 
seus ainda preservados direitos, 
que andam sob a ameaça de re-
formas sempre visando o prejuízo 
dos empregados, que tem suas ne-
cessidades, pagam seus impostos 
e lutam diariamente para garantir 
uma vida digna para si e para os 
seus.

Não podemos perder a espe-
rança e nem a nossa capacidade de 
mobilização em torno daquilo que 
nos é mais sagrado: nossa valoriza-
ção, nossa qualidade de trabalho 
que move as empresas e sobretudo, 
os nossos direitos e interesses que 
devem estar, não acima, mas em 
paridade, em igualdade com nosso 
dever, o qual cumprimos diaria-
mente sempre com sorriso no rosto 
e a esperança no coração, na fé de 
que virão dias melhores.

Temos total clareza de que, sem 

a nossa força de trabalho e sem o 
nosso carisma, as prateleiras das 
empresas estariam abarrotadas de 
produtos sem vender. Temos total 
consciência de que um dia em que 
faltamos para ir ao médico ou para 
acompanhar nossos filhos e filhas é 
uma dor de cabeça para o patrão. 
Por isso concluímos que somos, 
sem sobra de dúvida, a parte mais 
relevante e a força que move o 
comércio e as vendas em todo o 
país.

E diante desta reflexão é que 
gostaríamos de dizer que o dia 30 
de outubro, dia do comerciário, é 
uma data para celebrar, mas é um 
dia para se refletir e se mobilizar 
em torno daquilo que desejamos 
para o nosso futuro, o futuro dos 
nossos filhos e a esperança de toda 
uma classe de trabalhadores que 
luta e enfrenta as mais árduas difi-
culdades e assédio de um mercado, 
que cada vez mais afunila e sobre-
carrega os seus trabalhadores.

Neste sindicato dos empregados 

no comércio de montes claros e re-
gião, com seus 65 anos de existên-
cia jamais faltou e jamais faltará a 
defesa incondicional dos direitos e 
interesses dos comerciários de mon-
tes e região, o que nos torna ainda, 
referência para outros sindicatos, 
que veem a seriedade e a credibili-
dade do trabalho que fazemos não 
somente em nossos importantes 
acordos e convenções coletivas de 
trabalho, mas também no trabalho 
social que levamos com assistên-
cia médica, odontológica, jurídica, 
promoção da saúde, lazer, e quali-
ficação profissional, além de tantos 
outros serviços que aqui temos a 
honra de prestar e estender o tape-
te vermelho para que o trabalhador 
possa passar e ter reconhecido o 
seu valor.

Parabéns a todos nós, comerciá-
rios e comerciárias de montes claros 
e região. Feliz dia do comerciário 
com a esperança, a fé e a luta incan-
sável para que venham dias melho-
res. 

Já viu uma foto que quase te fez sentir um cheiro? Ou um vídeo 
que deixou um gosto ruim na boca? A próxima é mais fácil. Já 
escutou uma música que te deu vontade de correr mais rápido? 

Presente a todo momento, acredito que essa miscelânea de 
sensações é mais marcante com a presença da música. Só ela é ca-
paz de mudar nossa disposição de “levemente desanimado” para 
“completamente na fossa”, ou até mesmo nos fazer mudar de uma 
“sexta em casa vendo filme” para “noitada agressiva seguida por 
ressaca moral”. 

Lembro que quando li “A Torre Negra”, de Stephen King, eu 
estava escutando muito Bruce Springsteen e, até hoje, quando 
escuto “Dancing in the Dark”, quase consigo sentir a textura dos 
cabos de sândalo dos revólveres de Roland. 

Quando ouvi a “Gôndola Lúgubre” de Franz Liszt, ao mesmo 
tempo que lia o poema “Gôndola Lúgubre” de Thomas Transtro-
mer, consegui ver um significado totalmente novo, tanto para as 
linhas quanto para os acordes.   

A música já foi usada para aumentar a produtividade de traba-
lhadores em linhas de produção e apitos de guerra astecas produ-
ziam um horrível som que causava terror em seus inimigos. Existe 
uma magia quase palpável nas ondas sonoras, magia que muda 
nosso humor, nossa arte, em essência, muda nossas vidas. 

Em um vislumbre onírico, imaginei o que aconteceria se pes-
soas tivessem a capacidade de ver as linhas que conduzem essa 
mágica e manipular a energia de acordo com suas habilidades, 
inatas ou adquiridas, para mudar o efeito de batalhas. 

É esta a ideia principal do meu quarto livro, “Cavaleiros da 
Tempestade”. Um mundo onde os acordes podem mudar o des-
tino de uma nação. Apesar de ser obrigado a classificar o livro 
como alta fantasia, qualquer um poderá reconhecer que, a magia 
descrita no livro, é real. É o poder da música que conduz toda a 
narrativa. 

Crianças, adolescentes e jo-
vens são o nosso futuro, princi-
palmente quando visitamos lições 
dos mestres brasileiros pelos di-
reitos humanos. Em especial as 
preleções do professor Dalmo de 
Abreu Dallari, que nos introduziu 
na teoria crítica de direitos huma-
nos com as necessárias propostas 
de mudanças a partir do combate 
a todas as formas de opressão. E, 
para tanto, as pesquisas hão de 
ser interdisciplinares, visitando 
a história, os dados econômicos, 
as culturas dos povos do noma-
dismo às fixações territoriais 
com animus de permanência em 
meio a guerras e apropriações 
materiais e imateriais forjando as 

civilizações, assim nos informam 
a Antropologia e a Sociologia. Na 
atualidade, os estudos dos direi-
tos humanos exigem informações 
fundamentadas na psicologia, nas 
ciências médicas que nos escla-
recem a natureza deste ser hu-
mano. Também imprescindíveis 
esclarecimentos advindos das 
ciências físicas, elucidando a for-
mação do redondo planeta Terra 
e as questões ambientais, como 
desmatamentos e impactos sobre 
a organização política da convi-
vência. Somente informados a 
Teoria dos Direitos Humanos será 
crítica e propiciará o enfretamen-
to de todas as formas de opressão 
desconstruindo paredes patriar-

cais, racistas, homofóbicas, além 
das históricas patrimonialistas, 
construídas durante séculos.

Neste momento importante 
desta pesquisa, bom atentarmos 
também para as contribuições 
do professor Fabio Konder Com-
parato, quando se refere sobre a 
preeminência da política nos es-
tudos e análises da convivência 
humana. A política como ciência 
e arte que possibilitou os enten-
dimentos da organização de vida 
na polis, para nós em sociedade, 
nos permite visualizar indivi-
dualidades em sociedade para 
conclusões críticas dos sistemas 
socioeconômicos adotados e pro-
postas de inclusão social.

A exclusão social na Repúbli-
ca Federativa do Brasil alcança 
crianças, adolescentes e jovens. O 
futuro deste Estado está compro-
metido. Um dos principais obje-
tivos de uma sociedade política, 
chamada de Estado consiste na 
previsão de melhor futuro para os 
grupos humanos que a compõem. 
Destacando-se como principal 
providência as previsões futuras 
para o povo, enquanto conjuntos 
dos cidadãos. Nisso se incluem e 
proteção e formação das crianças, 
adolescentes e jovens. É a educa-
ção formadora de seres humanos 
solidários, como nos ensina Paulo 
Freire com as teses da educação 
libertadora que fortalece laços 
humanos. Laços sociais além da 
família como núcleo social bási-
co, alcançando diversas formas 
associativas e, sob este ponto de 
vista, somos espetacularmente 
criativos, até chegarmos à insti-
tuição pública de fins gerais, polí-
ticos, o Estado.

Ocasião de visitarmos os pen-
samentos de Paulo Freire, “quan-
do a educação não é libertadora, 
o sonho do oprimido é ser opres-
sor”. A educação freiriana tam-
bém é proposta para uma teoria 
crítica de direitos humanos uma 
vez que a pessoa humana deve 
aprender a olhar além dos objeti-
vos (tão) próximos familiares, ver 
portanto além de seus primeiros 
interesses culturais religiosos e 

outros, conseguir também ante-
ver e vivenciar outros valores e 
propostas, enfim se dedicar aos 
objetivos políticos que propicia-
rão convivência solidária entre 
muitos indivíduos que sequer se 
conhecem, mas que integram a 
mesma república, a mesma socie-
dade política com longa formação 
histórica. Assim a participação 
política é também o principal 
direito humano que possibilita a 
ingerência de todos na governa-
bilidade do estado.

A educação libertadora de Pau-
lo Freire possibilita a percepção 
das diferenças buscando uma 
convivência pacífica e construtiva 
uma vez que as pessoas não são 
idênticas. Uma personalidade nos 
identifica e diferencia, as pessoas 
são iguais para o direito seja no 
exercício de direitos ou obriga-
ções, mas há diferenças biológi-
cas, de gênero, étnicas, culturais 
que exigem respeitabilidade e 
credibilidade de todos uma vez 
que são expressões de personali-
dade e deduz-se apenas diferen-
ças, e como são interessantes e 
diversas! Nunca estabelecem sen-
tido de superioridade de uns em 
relação a outros.

Já as desigualdades, como pre-
leciona Fábio Konder Comparato, 
são criações racionais, arbitrárias 
e injustas pois estabelecem rela-
ções de exploração e dominação 
entre pessoas. São históricas e 

cabe aos cidadãos, às instituições 
e sobretudo à públicas providen-
ciar sua extinção.

Esta educação libertadora 
construirá a sociedade livre e so-
lidária como almejam os brasilei-
ros nas disposições do artigo 3º 
da Constituição Federal.

A conquista da Constituição 
Federal de 1988 é um marco na 
nossa história porque contou 
com a participação da sociedade 
política organizada nos momen-
tos constituintes. Os movimentos 
sociais unidos na luta contra a 
ditadura participaram da consti-
tuinte exigindo fosse os direitos 
humanos considerados funda-
mentais, ou seja, indisponíveis, 
portanto sem a fruição dos direi-
tos humanos individuais, sociais e 
coletivos, o brasileiro permanece-
rá prejudicado na sua dignidade.

A Constituição Federal de 
1988 dispõe entre os fundamen-
tos do Estado Democrático de 
Direito, alicerces que sustentam a 
República Federativa do Brasil, a 
cidadania, a dignidade da pessoa 
além do pluralismo político. Re-
conhece as crianças, adolescentes 
e jovens sujeitos de direito e nun-
ca meros objeto de disposições 
dos adultos. Crianças e adoles-
centes têm a personalidade em 
formação e os jovens têm reco-
nhecidas sua autonomia, emanci-
pação além da participação social 
e política.
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Sancionada lei que amplia a cobertura do 
Fundo Garantidor de Habitação Popular

Pacheco anuncia votação em novembro de 
projeto para custear piso da enfermagem

Especialistas cobram valorização de carreira 
na educação

Executivo já conhece algumas demandas

O presidente Jair Bolsonaro san-
cionou a Lei 14.462/22, que permi-
te o uso do Fundo Garantidor de 
Habitação Popular (FGHab) para 
cobrir dívidas de famílias com finan-
ciamentos do programa Casa Verde 
e Amarela. O texto foi publicado no 
Diário Oficial da União de quinta-
feira (27).

A nova norma é decorrente da 
conversão da Medida Provisória 
1114/22, aprovada em agosto pela 
Câmara dos Deputados e pelo Se-
nado Federal.

A lei estende a cobertura do 
Fundo Garantidor da Habitação 
Popular para os financiamentos 
habitacionais do programa Casa 
Verde e Amarela, lançado em 2020 
para substituir o programa Minha 
Casa, Minha Vida. Originalmente, 
o fundo recebeu uma injeção de R$ 
2 bilhões para proteger o sistema 
financeiro de inadimplências nos 
financiamentos do Minha Casa, Mi-
nha Vida.

As mudanças no fundo devem 
garantir mais financiamentos imobi-

liários para famílias de baixa renda, 
sem novos aportes da União. Hoje 
o fundo já cobre o pagamento das 
prestações do imóvel em caso de 
desemprego do mutuário com ren-
da mensal familiar de até R$ 4.650, 
além de assumir o saldo devedor 
em caso de morte e invalidez per-
manente.

A lei sancionada permite ainda a 
extensão da cobertura do FGHab a 
imóveis já existentes. Até a edição 
da MP, o fundo cobria apenas imó-
veis novos.

MicroeMpresas - A medida 
também estende o acesso do Pro-
grama Emergencial de Acesso a 
Crédito na modalidade de garantia 
(Peac-FGI) aos empréstimos con-
tratados até 31 de dezembro de 
2023. Criado durante a pandemia 
de Covid-19, o programa concedeu 
garantias para as operações con-
tratadas em 2020 por empresas de 
pequeno e médio porte, além de 
associações e fundações.

A abrangência do programa será 

estendida às micro e pequenas em-
presas com faturamento inferior a 
R$ 360 mil e aos microempreen-
dedores individuais. Além disso, o 
texto permite a alteração, a subs-
tituição e a dispensa das garantias 
constituídas durante a vigência do 
contrato de empréstimo. Também 
autoriza a alteração do tomador do 
crédito nos casos de incorporação, 
fusão ou cisão do tomador original.

O texto sancionado também 
prevê tratamento especial a mi-
croempreendedores individuais e 
microempresas na cobrança de co-
missão pecuniária de fundos com 
finalidades específicas que contem 
com a participação da União. Com 
isso, essas empresas terão o custo 
reduzido ao tomar um crédito.

A nova lei prorroga ainda para 
1º de janeiro de 2024 o prazo de 
devolução à União dos valores não 
comprometidos com garantias con-
cedidas do Peac-FGI. Na legislação 
anterior, o resgate de cotas deveria 
ser feito neste ano. (Agência Câma-
ra) Nova lei permite a extensão da cobertura do FGHab a imóveis já existentes

Pacheco comanda a sessão do dia 25
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O presidente do Senado, Rodri-
go Pacheco, anunciou que o proje-
to que reabre o prazo de adesão ao 
programa de repatriação de recursos 
não declarados retornará a pauta 
de votação do Plenário no início de 
novembro. De autoria do próprio 
Pacheco, o PL 798/2021 se soma a 
outras iniciativas já aprovadas pela 
Casa destinadas ao pagamento do 
piso nacional da enfermagem. 

“Já na próxima semana, na reu-
nião de líderes, nós vamos fazer uma 
programação em que esse projeto 
estará já, na primeira quinzena de 
novembro, acredito eu, sendo apre-
ciado pelo Senado Federal para que 
possa ser um dos pilares das fontes 
de custeio para a fixação definitiva 
do piso nacional da enfermagem”, 
afirmou durante sessão em Plenário. 

A matéria recebeu parecer fa-
vorável do relator, senador Renan 
Calheiros (MDB-AL), e chegou a ser 

incluída na pauta de votações do dia 
6 de outubro. No entanto, alguns 
senadores defendem mudanças no 
texto antes de ser levado para análise 
final em Plenário. O líder do gover-
no, senador Carlos Portinho (PL-RJ), 
argumentou que a norma precisa ser 
atrativa. 

“A minha preocupação é que nós 
não reeditássemos o igual texto do 
segundo projeto de repatriação, por-
que ele não foi atrativo, ao contrário 
do primeiro projeto, que trouxe mi-
lhões [de reais] de divisas de volta 
para o nosso país e gerou, com a 
arrecadação de impostos e recur-
sos. O segundo [projeto] não foi 
atrativo para chamar esses recursos 
de volta para o país. E eu estou pre-
ocupado, porque o que queremos 
aqui é que os recursos que estão 
lá fora venham, que sejam pagos 
os impostos e que esses impostos 
revertam para estados e municípios 

poderem honrar o compromisso 
justo que nós aqui acordamos com 
a enfermagem em geral do nosso 
país”, explicou. 

O programa de repatriação de 
recursos foi criado em 2016 (Lei 
13.254, de 2016) e, até o fim de 
2017, trouxe de volta ao Brasil cer-
ca de R$ 175 bilhões. O novo proje-
to reabre por 120 dias o prazo para 
que o interessado possa aderir ao 
Regime Especial de Regularização 
Cambial e Tributária (RERCT).

O texto deixa claro que o con-
tribuinte que aderir ao RERCT de-
verá identificar a origem dos bens e 
declarar que os valores têm origem 
em atividade econômica lícita, sem 
obrigatoriedade de comprovação. 
Assim, o ônus da prova de demons-
trar que as informações prestadas 
são falsas recai, em qualquer tem-
po, sobre a Receita Federal. (Agên-
cia Senado)

“Apesar de trabalharem juntos nas 
escolas públicas, as carreiras de pro-
fessores e especialistas em educação 
básica são tratados de maneira dife-
rente pela legislação”. A afirmação é 
da presidente do Sindicato dos Profis-
sionais de Especialistas em Educação 
do Ensino Público de Minas Gerais 
(Sindespe/MG), Carmen Teixeira So-
ares e Lima, e foi feita durante audi-
ência pública da Comissão de Defesa 
dos Direitos da Mulher da Assembleia 
Legislativa de Minas Gerais (ALMG).

Segundo Carmen Lima, o especia-
lista em educação básica é pedagogo 
e é o responsável pela coordenação 
e planejamento, em ação comparti-
lhada com o diretor escolar. “Nossa 
prática está para além da docência, 
fazemos a articulação dos processos 
educacionais. Organizamos a escola 
e seu projeto político-pedagógico. No 
entanto, apesar de estarmos no chão 
da escola junto com os professores, 
temos menos direitos”, lamentou.

Dentre as demandas da categoria, 
ela pediu alteração na promoção com 
avaliação de desempenho, tendo em 

vista que, diferente dos professores, 
eles precisam de uma certificação 
para ir além do nível três, uma certi-
ficação cuja necessidade não é expli-
cada pela lei.

“Chegamos no final da carreira 
com quatro níveis. Enquanto os pro-
fessores chegam no nível cinco, isso 
nos é negado pela lei. Com um nível 
a menos, ganhamos menos. Quere-
mos que a lei seja revista e alterada”, 
ponderou. 

substituição da diretoria 
seM reMuneração - Também 
disse que é negado ao especialista 
exercer função de secretário e a re-
muneração em caso de substituição 
da diretoria. “Não podemos ser se-
cretários escolares, isso nos é nega-
do, o professor pode, mas nós não 
podemos. Além disso, substituímos 
o diretor em ausência de até 30 dias 
sem remuneração, direito que reivin-
dicamos, pois o acúmulo de cargos e 
de responsabilidades é muito pesa-
do”, avaliou.

Diretora de Núcleos do Sindespe/

MG, Dilma Satlher Rocha explicou 
que em muitas escolas o especialista 
em educação “apaga incêndios” de 
diversos tipos.

“Preocupamos com o gás que aca-
bou na cantina, com o joelho ralado 
do aluno, com a falta de papel higiêni-
co, com a planilha que tem de ser lan-
çada. Mas somos negligenciados na 
lei, na prática e no discurso do nosso 
governador. Ninguém nos valoriza. 
E sofremos assédio moral velado e 
aberto. Se ninguém faz, é cobrado de 
nós”, ressaltou Carmen Lima.

Lei de diretrizes e bases 
da educação - A sindicalista tam-
bém criticou a interferência do atual 
governo na Lei de Diretrizes e Bases 
da Educação Nacional, já que muitas 
vezes o calendário escolar já chega 
pronto nas escolas, apenas para ser 
cumprido, sem que a comunidade es-
colar ou os especialistas sejam sequer 
consultados.

“É um calendário sobrecarregado, 
com datas e funções sobrepostas, 
com muitos eventos e prestação de 

Representando a Secretaria de 
Estado de Educação, a diretora de 
Legislações e Normas de Pessoal, 
Maria da Conceição Campolina 
Quitéria Rodrigues do Couto, afir-
mou que algumas reivindicações 
dos especialistas já eram de conhe-
cimento do governo e que o Sindes-
pe/MG receberá retorno a respeito 
de algumas demandas em reunião 
no dia 9 de novembro que o gover-

no realizará com a entidade.
“Fiz anotações e levarei as rei-

vindicações para os gabinetes, para 
analisar, mas algumas delas já esta-
vam sendo tratadas e tenho a ex-
pectativa de que aquelas demandas 
que não exigem alterações em leis 
podem ser atendidas”, disse.

Especialista em Educação Bá-
sica, Edno Geraldo da Silva Rocha 
também pediu valorização e trata-

mento igualitário para a categoria. 
“Frequentemente assumimos duas 
funções e recebemos menos que 
os professores, mas a cobrança do 
Estado não para. Nosso cargo é 
técnico e aposentamos só com 30 
anos de contribuição. Se somos 
parceiros dos professores, por que 
a diferenciação?”, afirmou. 

COMUNIDADE ESCOLAR - Mãe 

de aluno da Escola Estadual Artur 
Joviano, Elis Regina Ferreira de An-
drade ficou indignada com os de-
poimentos dos especialistas.

“É lamentável ver o nosso go-
vernador viajar pelo estado nesse 
momento pra ser cabo eleitoral em 
vez de discutir as necessidades dos 
nossos educadores. E é uma pena 
que a comunidade familiar não 
saiba a função de vocês e o papel 

fundamental dentro das escolas”, 
criticou.

VALORIZAçãO DOS PROFISSIO-
NAIS - Autora do requerimento para 
realização da reunião e presidente 
da Comissão, a deputada Ana Paula 
Siqueira (Rede) destacou a necessi-
dade de valorização dos profissio-
nais e os muitos casos gritantes de 
desvio de função na estrutura da 

educação estadual.
“São mais de onze mil profissio-

nais dentro da rede de educação 
mineira que precisam de perspectiva 
justa, prestes a enfrentar mais quatro 
anos de um governo que despreza a 
educação, não acredita em diálogo e 
nem em construção democrática. E, 
ainda, com um governador que quer 
privatizar a educação”, destaca a par-
lamentar. (Portal ALMG)

contas. Além disso, nos foi negado a 
opção de sermos coordenadores de 
área no ensino médio e somos priva-

dos também de gozar férias-prêmio, 
um direito nosso, porque causa ônus 
ao governo, o que faz com que che-

guemos no momento de aposentado-
ria adoecidos”, analisa Carmen Lima. 
(Portal ALMG)
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Cotação Dólar - real

R$ 5,30

Cotação eUrO - real

R$ 5,28

Gasolina

R$ 4,85

Diesel comum etanol 

R$ 6,49 R$ 3,55

Temperatura Fechamento

16hMáx.: 35º
Min. : 19º

Governo Federal entrega mais um trecho 
da duplicação da BR-381

Norte de Minas tem R$ 3,4 milhões para a 
compra de medicamentos

Programa Prepara Gastronomia é estendido 
a municípios do Norte de Minas

Após quase 10 anos, foi entre-
gue nesta sexta-feira (28) a obra 
do túnel Piracicaba, na BR-381, 
no município de Antônio Dias, no 
Vale do Aço. O Governo Federal vai 
cumprindo a meta de entregar os 
cerca de 80 quilômetros da estrada 
duplicada antes da concessão. 

Para o senador Carlos Viana (PL
-MG), é mais um momento históri-
co para o estado. “Nosso trabalho 
em Brasília vem dando certo. O 
Governo Federal já investiu mais 
de R$ 2,5 bilhões em infraestrutura 
no nosso Estado. Seguiremos traba-
lhando para a total duplicação da 
Estrada, que muito em breve irá a 
leilão”, disse Viana, durante a inau-
guração do trecho na estrada, ao 
lado do ministro da Infraestrutura, 
Marcelo Sampaio.

O parlamentar é um dos mais 
atuantes em relação a melhoria das 
estradas em Minas. Até o momento, 
o Governo Federal já duplicou 60 
quilômetros da rodovia.

OBRAS NA BR-367 - Na tarde de 
ontem (28), o senador Carlos Viana 
acompanhou o ministro da Infraes-
trutura, Marcelo Sampaio, em visi-
tas a Jacinto, no Vale do Jequitinho-
nha, para acompanhar o início das 
obras de asfaltamento da BR-367, 
que está sendo realizada pelo Exér-
cito brasileiro.

“Muito feliz com os avanços em 
infraestrutura que estamos con-
seguindo. Desde o início do man-
dato uma das minhas prioridades 
foi lutar para melhorar as estradas 
que cortam nosso Estado. Mais um 

passo para a melhoria da BR-381 
está sendo dado e o tão sonhado e 
necessário asfaltamento da BR-367, 
entre Jacinto e Salto da Divisa, vai 
sair”, ressalta Viana. 

Carlos Viana assina requerimen-
to de pedido de CPI para investigar 
problemas no horário eleitoral

O senador Carlos Viana (PL-MG) 
assinou o pedido de abertura de 
uma CPI para investigar os proble-
mas no horário eleitoral.

Para o senador, “é preciso que 
se tenha uma cobrança muito fir-
me junto ao TSE para termos uma 
resposta sobre o horário eleitoral. 
Nós brasileiros merecemos explica-
ções”, disse o senador.

 GirLeno aLencar

O Norte de Minas tem mais de 
R$ 3,4 milhões para os 86 municí-
pios comprarem medicamentos do 
componente básico da assistência 
farmacêutica. Trata-se de incentivo 
financeiro excepcional que será 
transferido aos fundos municipais 
de saúde, de acordo com o que 
prevê a Resolução 8.370, publicada 
dia 19 de outubro, após assinatura 
de termo de compromisso dos ges-
tores no Sistema de Gerenciamento 
de Resoluções Estaduais de Saúde 
(SiG-RES).

A coordenadora de assistência 
farmacêutica da Superintendência 
Regional de Saúde de Montes Cla-
ros (SRS), Cynthia Antunes Barbosa 
explica que “o componente básico 

da assistência farmacêutica do Sis-
tema Único de Saúde (SUS) inclui 
medicamentos e insumos para o 
tratamento precoce e adequado 
dos problemas mais comuns ou 
prioritários, incluindo aqueles re-
lacionados a agravos e programas 
de saúde específicos. Entre outros 
medicamentos básicos, estão os 
relacionados à hipertensão arterial, 
diabetes e saúde mental”.

Os valores a serem repassados 
aos municípios foram calculados 
com base na população estimada 
para cada localidade, conforme 
critérios adotados pelo Instituto 
Brasileiro de Geografia e Estatística 
(IBGE). Foi estipulado o valor de 
R$ 2,00 para cada habitante. Para 
os 853 municípios do Estado o re-
passe da SES-MG será superior a R$ 

42,7 milhões. Para 54 municípios 
que integram a área de atuação da 
SRS de Montes Claros está previsto 
o repasse de R$ 2,2 milhões. Outros 
R$ 837,5 mil serão transferidos para 
25 municípios que compõem a área 
de jurisdição da Gerência Regional 
de Saúde (GRS) de Januária. Por 
outro lado, sete municípios da GRS 
de Pirapora receberão R$ 295,3 mil.

Os municípios da macrorregião 
de saúde do Norte de Minas que re-
ceberão maiores aportes são: Mon-
tes Claros (R$ 818,6 mil); Janaúba 
(R$ 143,2 mil); Januária (R$ 136,8 
mil); São Francisco (R$ 113,2 mil); 
Pirapora (R$ 112,9 mil); Bocaiuva 
(R$ 99,9 mil); Salinas (R$ 83 mil); 
Várzea da Palma (78,9 mil); Jaíba 
(R$ 77,8 mil) e Porteirinha (R$ 77,4 
mil). 

Nos últimos dois anos, de cada 
10 pequenos negócios de alimen-
tação que abriram as portas em 
Minas Gerais, quatro encerraram as 
atividades. De acordo com dados 
da Junta Comercial de Minas Gerais 
( Jucemg), o número de empresas 
mineiras fechadas no segmento 
saltou de 11 mil, em 2020, para 15 
mil, em 2021. Apenas no primeiro 
semestre deste ano, 4,8 mil empre-
endimentos deram baixa no CNPJ.

Diante deste cenário, o Sebrae 
Minas ampliou a atuação do pro-

grama Prepara Gastronomia, uma 
iniciativa direcionada para orientar 
Microempreendedores Individuais 
(MEI) e Micro e Pequenas Empresas 
(MPE), formalizados (com CNPJ) no 
segmento da alimentação sobre es-
tratégias e ferramentas que podem 
ajudá-los a se preparar para as no-
vas demandas de mercado, e con-
sequentemente, na alavancagem de 
seus negócios.

Até o final de dezembro mais de 
3 mil empreendimentos de alimen-
tação de 60 municípios mineiros 

serão beneficiados pelo Prepara 
Gastronomia. Entre as ações que a 
iniciativa oferece estão capacitações 
em marketing, gestão com foco em 
monitoramento de indicadores, 
atendimento, melhoria dos proces-
sos, e ainda, incentivo ao desenvol-
vimento de novos produtos.

Queremos preparar os peque-
nos negócios do segmento para as 
adversidades do mercado e para 
que possam se tornar cada vez mais 
competitivos, além disso, o progra-
ma desenvolve ações focadas na 

O senador Carlos Viana (ao centro) com o ministro da Infraestrutura, Marcelo Sampaio
 e o diretor-geral do Dnit, Antônio Leite dos Santos Filho

As farmavias, na Superintendência Regional de Montes Claros

Januária é um dos municípios que fazem parte do Vale do Peruaçu 
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promoção da gastronomia mineira 
valorizando a cultura alimentar de 
cada território”, explica a analista do 
Sebrae Minas Simone Lopes.

Este ano, o programa também 
oferece suporte para a estruturação 
da experiência gastronômica dos 
destinos turísticos, e ainda, apoio na 
realização de 27 festivais gastronô-
micos em todo o estado com capa-
citação das empresas participantes.

Os interessados em participar 
do Prepara Gastronomia podem 
se inscrever gratuitamente na lan-
ding page do programa. Eles ainda 
receberão conteúdos exclusivos e 
gratuitos como artigos, podcasts, 
vídeos e e-books com informações 
para aumentar o faturamento do 
negócio.

incentivo - Entre os projetos 
desenvolvidos no programa Prepara 

Gastronomia, está o apoio dado aos 
negócios de alimentação do Vale do 
Peruaçu, no Norte de Minas. Recen-
temente, o Sebrae Minas realizou 
uma pesquisa de identidade gastro-
nômica nos municípios de Bonito 
de Minas, Januária, Itacarambi e 
Pedras de Maria da Cruz – região 
conhecida pelas belezas naturais 
que incluem cavernas, sítios arque-
ológicos e pinturas rupestres, além 
de lindas praias de rio às margens 
do rio São Francisco. A iniciativa re-
sultou na construção de um plano 
de ação focado nas características 
gastronômicas de cada localidade, 
além da realização de dois festivais 
gastronômicos que atraíram turistas 
de toda a região.

“São projetos que mostram a 
força da gastronomia mineira e 
como iniciativas, como as desen-
volvidas pelo Sebrae Minas, podem 

contribuir para potencializar os pe-
quenos negócios de toda a cadeia 
da gastronomia, favorecendo tam-
bém outros segmentos como o tu-
rismo e o comércio, e estimulando 
a geração de emprego e renda nos 
municípios”, afirma a analista do 
Sebrae Minas.

LançaMento - Outra novida-
de do Programa Prepara Gastrono-
mia é o lançamento de uma websé-
rie. O conteúdo com nove episódios 
tem a participação de grandes chef 
mineiros e especialistas do setor, 
que dão dicas e soluções sobre as-
suntos relevantes para o segmento 
de alimentação, como: modelos de 
negócios inovadores, redução de 
desperdícios, posicionamento nas 
redes socais, delivery, cardápios sa-
zonais e tendências do setor para o 
próximo ano. (Agencia Sebrae)
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Estudantes de Janaúba estão na final 
nacional do Desafio Jovem Empreendedor

Dia “D” da campanha Outubro Rosa: a 
mamografia é insubstituível

Arsae-MG desenvolve ferramenta para 
avaliação em 641 municípios mineiros

Três equipes da cidade se destacam no jogo virtual promovido pelo Sebrae 
Minas; final será em Recife

Três equipes do Instituto Federal 
de Educação Ciência e Tecnologia 
do Norte de Minas Gerais (IFNMG), 
em Janaúba, estão na final nacional 
do Desafio Jovem Empreendedor 
2022. Os grupos “Unidas pelo Ob-
jetivo”, “Focus” e “Líderes da Nova 
Geração”, formados por alunos do 
2º módulo do curso técnico em Ad-
ministração, serão os três represen-
tantes do estado na final nacional 
que acontece entre 4 e 6 de novem-
bro, em Recife. A iniciativa é promo-
vida pelo Sebrae Minas, em parceria 
com o Sebrae São Paulo e Sebrae 
Pernambuco, e a empresa Inova 
GS, com o objetivo de incentivar os 
jovens a gerenciarem um negócio e 
trabalharem em conjunto.

O Desafio Jovem Empreendedor 
é um jogo virtual que simula o dia 
a dia de uma empresa, e estimula 
o desenvolvimento de comporta-
mentos empreendedores entre os 
estudantes. Por meio dele, o aluno 
aprende a tomar decisões ao ter de 
enfrentar as dificuldades e os desa-
fios reais de uma empresa.

Nesta edição, o Desafio Jovem 
Empreendedor teve a participação 
de 6.035 estudantes, divididos em 
1.637 equipes inscritas nos estados 

de Minas Gerais, São Paulo e Per-
nambuco. Somente em Minas, fo-
ram 1.059 equipes participantes, e 
um total de 3.912 alunos.

Os times são formados por jo-
vens de escolas públicas e particu-
lares, do ensino médio e técnico, 
ou superior e tecnólogo, com a 
mentoria de um professor. Nesta 
edição, estudantes e professores 
tiveram que propor soluções para 
problemas e desafios com base 
nos Objetivos de Desenvolvimento 
Sustentável (ODS) e Diversidade. 
A competição foi composta por 
quatro fases e diversas rodadas de 
decisões, nas quais as equipes acu-
mulavam pontos no ranking.

Mentor dos alunos finalistas, o 
professor Cleber Roberto de Souza 
destaca que a execução do desafio 
durante as aulas foi fundamental 
para despertar o interesse dos alu-
nos. ”Usamos a proposta de gamefi-
cação (emprego de técnicas comuns 
aos games em situações de não 
jogo) e os conceitos do desafio que 
envolvem marketing, vendas, finan-
ças, produção e gestão estratégica. 
Os alunos sentiram a experiência 
de administrar uma empresa, o que 
aumentou a motivação e despertou 

a competitividade entre eles, resul-
tando na conquista de três equipes 
na final”, comemora.

ENGAJAMENTO

Lídio Maxwell Cardoso, inte-
grante da equipe Focus, reconhece 
a importância do desafio. “Estou 
confiante na conquista nacional. Foi 
um grande aprendizado prático em 
que todos os integrantes se dedica-
ram muito”, conta. Já o estudante 
Ivan Carlos Araújo, da equipe Lider 
Nova Geração, diz que “o grupo está 
empenhado, e nossa meta é trazer o 
título nacional”. Marciel Queiroz da 
Silva, da equipe Unidos pelo Objeti-
vo, destaca o conhecimento adqui-
rido. “Foi uma grande experiência, 
em que pudemos aplicar a teoria 
aliada à prática. Estamos focados 
na final e esperamos representar 
bem nossa escola e nossa cidade”, 
ressalta.

ORGULHO PARA 
A REGIãO

A analista do Sebrae Minas Cleris 
Bibbo lembra que a região de Janaú-
ba sempre se destacou nas iniciati-

SEBRAE/ DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

PMP/ DIVULGAÇÃO

vas do Programa Nacional de Educa-
ção Empreendedora. “Os estudantes 
da Serra Geral são ativos e atuantes. 
Ter três equipes na final nacional é 
um reconhecimento, e nos enche 
de orgulho. A atuação do professor 
e mentor, que tem uma mentalidade 
empreendedora, motiva os alunos e 
faz com que eles sejam protagonis-
tas”, conclui.

Equipes e alunos finalistas:

Unidos pelo Objetivo
- Marciel Queiroz
- Rayara Carolina
- Joice Marilia de Oliveira
- Janaine Vasconcelos

Focus
- Vagner Jose da Silva

- Lídio Maxwell Cardoso
- Adeilson Fernandes de Souza
- Eliane Maria Borges Silva
 

Líderes da Nova Geração
- Ivan Carlos Silva Araújo
- Leticia Gabriely Santos
- Loislene Micaele Ribeiro
- Cleíza Ribeiro da Silva

Com a palestra: o desafio do 
câncer de mama – mulheres que 
se cuidam são mais felizes, minis-
trada pela médica oncologista e 
presidente da Associação Presente 
de apoio a pacientes com câncer 
de Montes Claros, a médica Prísci-
la Miranda, a Secretaria de Saúde 
de Pirapora e o CEAE encerraram o 
mês de atividades dedicado à cam-
panha “Outubro Rosa”.

Segundo o diretor-presidente 

do CEAE, Walclísio Júnior, “este 
trabalho contém muitas digitais; é 
o resultado do esforço do prefeito 
Alex Cesar, do secretário de Saúde, 
Rafael Lana, o secretário Paulo Ro-
gério, e uma equipe muito engaja-
da dos Centro Estadual de Atenção 
Especializada e Centro de Saúde 
da Mulher. Nesse ano já foram fei-
tos em torno de mais de 2 mil exa-
mes de mamografia, é importante 
dizer que 95% daquelas que diag-

nosticam e descobrem o câncer na 
fase inicial tem a chance de cura de 
100%. É sobre fazer a diferença na 
vida de alguém”.

“Foram várias ações executadas 
em diversos pontos do município 
e de uma maneira conjunta segui-
mos o lema: ‘Juntos Somos Mais 
Fortes’. Lembrar que não é só no 
mês de outubro. A campanha de 
conscientização, prevenção e de-
tecção precoce, como também o 

diagnóstico e o tratamento con-
tinuam o ano todo. Preocupados 
com a situação das pessoas que 
precisam acordar de madrugada 
para buscar a cura em Montes Cla-
ros, já estamos construindo aqui 
uma extensão do Centro Oncoló-
gico de Tratamento. Agradecemos 
o prefeito Alex Cesar, a gerente 
regional de saúde Renata Diniz, a 
vice-prefeita, Anamaria, a vereado-
ra Shirley, ao comércio de Pirapora 

pelo apoio, ao trabalho incansável 
das equipes de residência, Atenção 
Primária, CEAE, enfim, todos os 
profissionais que tornaram a essa 
campanha linda e eficiente”, expli-
cou o secretário de Saúde, Rafael 
Lana.

“São quase 700 preventivos re-
alizados nesse período, somados 
mulheres da zona urbana, rural e 
mulheres privadas de liberdade, 
sendo que a meta nos outros me-

ses são 162 coletas, ou seja, tivemos 
mais que o dobro de coletas duran-
te a campanha, atingindo aquelas 
mulheres que há mais de 03 anos 
não fizeram o preventivo. Além de 
várias mamografias feitas, enfatizo 
a importância da mulher investir 
um tempo na sua própria saúde. A 
mamografia é insubstituível”, desta-
cou a coordenadora do Centro de 
Saúde da Mulher, Sabrina Rocha. 
(KELLY CRISTINA – Colaborador)

Na busca pelo desenvolvimen-
to de instrumentos e atividades 
regulatórias inovadoras e eficien-
tes, a Arsae-MG desenvolveu, por 
meio de dashboard, painéis visu-
ais que apresentam um conjunto 
de informações com indicadores 
e métricas, um armazém de dados 
nomeado Panoramas Municipais. 
Com essa ferramenta, é possível 
visualizar diversas informações 
operacionais dos 641 municípios 
regulados pela Agência, em nível 
municipal ou de suas localidades.

Segundo a Gerência de Infor-
mações Operacionais da Arsae-MG 
(GIO), que desenvolveu o projeto, 
inicialmente houve a concepção 
do armazém de dados como mó-
dulo constituinte do Sistema de 
Informações Regulatórias (SIR). 
Dessa forma, foram carregadas e 
relacionadas diversas categorias 
de informações operacionais e 
econômicas enviadas pelos pres-
tadores de serviço, segundo a 

Resolução Arsae-MG nº 114/2018. 
“Em etapa posterior ao desen-
volvimento deste armazém de 
informações, foram vislumbradas 
diversas possibilidades pautadas 
em, por exemplo, visualizar os 
dados disponíveis de forma geor-
referenciada, disponibilizar aos 
servidores da Agência a visualiza-
ção do histórico de indicadores de 
desempenho operacional, elabo-
rar croquis dos sistemas de abas-
tecimento de água e esgotamento 
sanitário, agregar as informações 
em níveis de município e localida-
des, entre outras”, explica o ana-
lista Fiscal e de Regulação da GIO, 
Henrique Santos. Nos casos de 
dupla concessão, onde há mais de 
um prestador no município, como 
ocorre com Copasa e Copanor em 
34 municípios, foram elaborados 
relatórios individuais.

Para compor o relatório, foram 
selecionados indicadores e  infor-
mações considerados mais rele-

vantes para caracterizar a presta-
ção dos serviços, organizados nas 
seguintes categorias: Informações 
gerais; Localidades sob concessão; 
Indicadores de universalização 
dos serviços; Indicadores de efi-
ciência operacional; Indicadores 
da continuidade dos serviços 
prestados; Indicadores de adesão 
e disponibilidade de tarifa social; 
Indicadores de desempenho de 
atendimento aos usuários; Indi-
cadores de desempenho opera-
cional do sistema de esgotamento 
sanitário; Indicadores de desem-
penho operacional do sistema 
de abastecimento de água; entre 
outros.

De acordo com a coordenadora 
Técnica de Regulação Operacional 
e Fiscalização de Serviços (CRO), 
Luciana Campos, o painel desen-
volvido possibilita ainda a expor-
tação das informações em formato 
PDF e, por consequência, acesso 
e avaliação dos indicadores de 

Estudantes de Janaúba vão representar a região na final do 
Desafio Jovem Empreendedor

Painel de informações apresenta diversos indicadores, como o de eficiência operacional 
e desempenho de atendimento aos usuários, contribuindo para tomada de decisões

   INFORMAÇÕES OPERACIONAIS 

forma interna para as diversas equi-
pes da Arsae-MG. “Desta forma, é 
possível concluir que a ferramenta 
desenvolvida facilita o acesso dos 

servidores da Arsae-MG às informa-
ções operacionais e econômicas em 
único ambiente, a fim de subsidiar 
análises preliminares e nortear as 

atividades regulatórias ideais para 
cada um dos municípios regulados 
pela Agência”. (Portal Arsae-MG)
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Alunos vencedores da gincana participam 
de passeio ambiental

Projeto Rondon atuará com acadêmicos 
em Montes Claros

A Secretaria de Meio Ambiente e Desenvolvimento 
Sustentável (SEMMA), participou na manhã de quinta-
feira (27), de um passeio ecológico no Parque Estadual 
da Lapa Grande. O passeio foi uma premiação para os 
alunos vencedores da gincana Circuito Ambiental da 
Escola Augusta Vale, no bairro Santa Laura, promovida 
através de uma parceria entre SEMMA, Associação de 
Catadores 3 Rs Soluções Sustentáveis e a CSN Cimentos 
Brasil, com o objetivo de fazer dos estudantes agentes 
multiplicadores da coleta seletiva. Desta vez, participa-
ram da visita também representantes dos catadores de 
materiais recicláveis. O Circuito, além de incentivar e 
educar os estudantes para a reciclagem e preservação am-
biental, prevê a valorização dos catadores de recicláveis, 
que são os agentes da reciclagem que estão na linha de 
frente.

Os alunos vencedores assistiram a uma palestra sobre 
o parque e depois fizeram trilhas com guias credencia-
dos e a equipe de Educação Ambiental da SEMMA. Para 
o secretário de Meio Ambiente de Montes Claros, Soter 
Magno, o projeto Circuito Ambiental é uma excelente 
forma de propagar a coleta seletiva entre os estudantes, 
para garantir um futuro melhor, com mais preservação. “A 
visita ao Parque Estadual da Lapa Grande vem premiar as 
equipes campeãs de coleta de recicláveis das escolas, e re-
força a preservação do meio ambiente e o contato direto 
com a natureza”, concluiu. (Ascom PMMC)

Montes Claros recebera uma a 
equipe do Projeto Rondon, para 
dinamizar o Programa “Recicla Aos 
Montes”, desenvolvido pela Secreta-
ria Municipal de Serviços Urbanos 
(SSU), em parceria com o Ministério 
Público (MP). Agora, o Projeto Ron-
don está com inscrições abertas para 
universitários de todas as áreas e 
períodos, de universidades públicas 
e privadas. Também há vagas para 
profissionais de Ensino Superior, 
que irão coordenar as equipes de 
extensionistas.

Para o vice-prefeito e secretário 
de Serviços Urbanos de Montes Cla-
ros, Guilherme Guimarães, partici-
par do Projeto Rondon é uma grande 
oportunidade para os acadêmicos e 

profissionais vivenciarem na prática 
os conhecimentos adquiridos na uni-
versidade. O secretário de Meio Am-
biente de Montes Claros, Soter Mag-
no, frisa a relevância dos trabalhos 
do Projeto Rondon em todo país: “é 
sem dúvidas uma grande oportuni-
dade para as pessoas participarem 
deste projeto e de suas atividades, 
voltadas para o desenvolvimento 
social”.

O Projeto Rondon, coordena-
do pelo Ministério da Defesa, é um 
projeto de integração social que 
envolve a participação voluntária de 
estudantes universitários na busca 
de soluções que contribuam para 
o desenvolvimento sustentável de 
comunidades carentes e ampliem o 

bem-estar da população. O Projeto 
é realizado em parceria com diver-
sos Ministérios e tem o apoio das 
Forças Armadas, que proporcionam 
o suporte logístico e a segurança ne-
cessários às operações. Conta, ainda, 
com a colaboração dos Governos 
Estaduais, das Prefeituras Municipais 
e de empresas socialmente respon-
sáveis.

O Projeto Recicla aos Montes foi 
criado pela Prefeitura com o objeti-
vo de implantar a coleta seletiva de 
materiais recicláveis no Município, 
com o intuito de reduzir o quantita-
tivo de resíduos dispostos no aterro 
sanitário, buscando uma prática mais 
sustentável na gestão dos resíduos 
sólidos domiciliares. (Ascom PMMC)
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Governador publica decreto por causa 
da seca em 81 municípios

FEAM alerta seca mais grave no Norte de Minas

GirLeno aLencar

O governador Romeu Zema pu-
blicou ontem o Decreto Nº 691, de 
27 de outubro onde declara Situa-
ção de Emergência em 81 municí-
pios afetados pela seca, conforme 
publicação no diário oficial de Minas 
Gerais. O decretão agora será en-
caminhado à secretaria nacional de 
proteção e defesa civil para ser ho-
mologado. Esse decreto atendeu aos 
municípios que apresentaram o pla-
no municipal de acidentes e desastres 
(PMAD). Com esse decreto, o estado 
pode fornecer água com caminhão 
pipa para os flagelados da seca. Ele 
alega que levou em consideração os 
danos e os prejuízos oriundos da seca 
permanecem afetando alguns muni-
cípios, apesar do início do período 
chuvoso em outubro de 2022; que as 
chuvas da última temporada não fo-
ram suficientes para solucionar a falta 
de água potável para consumo huma-
no, principalmente nas regiões Noro-
este, Norte, Mucuri e Jequitinhonha, 

reduzindo o padrão de qualidade de 
vida da população afetada, ocasio-
nando prejuízos na agricultura e na 
pecuária.

O presidente da Amams, Jose 
Nilson Bispo de Sá, prefeito de Pa-
dre Carvalho, fez um pedido ontem 
de manha a coordenadoria estadual 
de defesa civil que conceda prazo 
para os municípios que não foram 
incluídos possa apresentar o plano 
municipal. O governador Romeu 
Zema destaca que “compete ao 
Estado a preservação do bem-estar 
da população nas regiões atingidas 
por eventos adversos causadores 
de desastres, para, em regime de 
cooperação, combater e minimizar 
os efeitos das situações de anorma-
lidade; que, apesar das ações adota-
das pelos municípios e pelo Estado, 
há necessidade da atuação de todos 
os integrantes do Sistema Nacional 
de Proteção e Defesa Civil nas ações 
de resposta ao desastre ele cita ain-
da  “o parecer da Coordenadoria 
Estadual de Defesa Civil de Minas 

Gerais relatando a ocorrência do 
desastre é favorável à declaração 
de situação de emergência; que o 
desastre de seca ocorre de forma 
gradual e o término da vigência do 
Decreto NE nº 252, de 4 de maio de 
2022, publicado em 5 de maio de 
2022, pode ocasionar sérios prejuí-
zos aos municípios com a interrup-
ção das ações de resposta à seca por 
meio da operação de Transporte e 
Distribuição de água Potável

Dos 81 municípios contemplados, 
56 são do Norte de Minas: Berilo, Be-
rizal, Bocaiuva, Bonito de Minas, Bo-
tumirim, Buritizeiro, Capitão Enéas, 
Catuti, Cônego Marinho, Cristália, 
Curral de Dentro, Espinosa, Francis-
co Dumont, Francisco Sá, Game-
leiras, Grão Mogol, Guaraciama, 
Ibiaí, Ibiracatu, Icaraí de Minas, 
Itacambira, Itacarambi, Janaúba, 
Januária, Japonvar, Jequitaí, Jo-
senópolis, Juramento, Juvenília, 
Lagoa dos Patos, Luislândia, Mamo-
nas, Manga, Mato Verde, Miravânia, 
Montalvânia, Monte Azul, Monte-

Com impactos em todo o Plane-
ta Terra, o aumento da temperatura 
global atingirá de formas variadas 
as diversas áreas. No caso de Minas 
Gerais, as perdas maiores devem 
ocorrer nas regiões Norte e Jequi-
tinhonha, as mais carentes do Esta-
do. A conclusão foi apresentada por 
Renato Teixeira Brandão, presiden-
te da Fundação Estadual de Meio 
Ambiente (Feam), que participou 
de reunião da Comissão de Meio 

Ambiente e Desenvolvimento Sus-
tentável da Assembleia Legislativa. 
Integrante do Fiscaliza Mais 2022, a 
audiência pública teve como objeti-
vos debater: a adoção do Índice Mi-
neiro de Vulnerabilidade Climática 
(IMVC) como política de Estado e 
referencial para acompanhar o en-
frentamento das mudanças climá-
ticas em Minas; e a elaboração do 
Plano de Ação Climática do Estado 
(Pace).

Solicitaram o evento quatro 
deputados da Comissão de Meio 
Ambiente, entre eles Gil Pereira 
(PSD). De acordo com o presidente 
da Feam, Renato Brandão, como o 
IMVC mostra os impactos de for-
ma regionalizada. As perdas se da-
rão especialmente na área social, 
incluindo inundações e impactos 
negativos em trabalho, renda e em-
prego, além do aumento de doen-
ças infecciosas e vetoriais.
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zuma, Ninheira, Novo Cruzeiro, Pai 
Pedro, Pintópolis, Pirapora, Ponto 
Chique, Porteirinha, Riacho dos 

Machados, Santa Cruz de Salinas, 
Santa Fé de Minas, Santo Antônio 
do Retiro, São Francisco, São João 

das Missões, Taiobeiras, Ubaí, Uru-
cuia, Várzea da Palma, Varzelândia, 
Verdelândia.

Chama atenção ainda o impacto 
econômico representado pela re-
dução de vazão e de produção de 
energia elétrica prevista para o São 
Francisco, rio fundamental para o 
desenvolvimento do Norte do Es-
tado. Segundo o estudo, o Rio da 
Unidade Nacional perderá 23,4% e 
4,3% nesses dois itens, respectiva-
mente.

Gil Pereira presidiu a reunião 
e defendeu políticas públicas dife-
renciadas para o Norte de Minas, 
com o objetivo de mitigar os efeitos 
mais severos da mudança climática 
na região. Ele complementou que 
essa área mineira tem dado uma 
grande contribuição para a geração 
de energia fotovoltaica em Minas. 
“O Estado lidera a produção de 
energia fotovoltaica tanto na gera-
ção distribuída quanto na geração 
centralizada, com grandes plantas 
de placas solares”, afirmou. Se-
gundo ele, 4 Gigawatts já estão em 
funcionamento e outros 2 Gw em 
construção, além de cerca de 30 Gw 
em projetos.

Citou que a região conta com 
uma estação para escoamento da 
produção energética em Pirapora, 
mas são necessárias outras, que já 
estão em processo de licitação para 
as cidades de Buritizeiro, Jaíba e 

Janaúba.
Conforme Renato Brandão, o 

IMVC é uma ferramenta que indi-
ca o grau de suscetibilidade de um 
município aos efeitos adversos do 
clima a partir de três componentes 
da vulnerabilidade: a sensibilidade, 
a exposição e a capacidade de adap-
tação. O dirigente ainda abordou o 
Plano Estadual de Ação Climática 
(2022-2050) – “Race to zero”, que 
conduzirá as diretrizes de atuação 
do Estado para gestão da agenda 
climática nos próximos anos. O 
PEAC buscará viabilizar o alcance 
das metas de sustentabilidade firma-
das com as comunidades nacional 
e internacional para redução das 
emissões de gases de efeito estufa 
e adaptação aos efeitos da mudança 
do clima em Minas. O plano contem-
pla ações de mitigação, de ecoefici-
ência e de adaptação voltadas para a 
promoção de um desenvolvimento 
territorial resiliente ao clima e de 
baixo carbono, de modo a alcançar 
a neutralidade de carbono até 2050.

O diretor-geral do Instituto Mi-
neiro de Gestão das Águas (Igam), 
Marcelo da Fonseca, falou sobre a 
construção do Plano Mineiro de Se-
gurança Hídrica (PMSH). Segundo 
ele, uma das variáveis do plano vai 
identificar as áreas estratégicas para 

atuação relacionada aos recursos 
hídricos. O PMSH se fundamenta 
em três grandes eixos: ambiental 
(o que inclui ações de recuperação 
de bacias); saneamento (com foco 
no controle e na garantia da quali-
dade da água); e demanda e abaste-
cimento de regiões carentes. Ainda 
conforme destacou, o uso da água 
na irrigação também será uma das 
preocupações do plano.

Durante a reunião, o deputado 
Gil Pereira leu a pergunta de um es-
pectador que questionou a diretriz 
do Estado de facilitar o processo de 
licenciamento ambiental. Em res-
posta, Renato Brandão disse que o 
governo tem trabalhado fortemente 
na busca da eficiência do licencia-
mento “para que o empreendedor 
tenha a real dimensão do que é ne-
cessário fazer para obter a licença”. 
Ele completou que o Estado tem tra-
balhado para que projetos com im-
pactos ambientais diferentes sejam 
tratados de forma diversa. Desse 
modo, empreendimentos com bai-
xo impacto devem ter um nível de 
exigência mais baixo que projetos 
com impactos maiores. Nesse senti-
do, o deputado Gil Pereira lembrou 
que apresentou projeto de lei para 
reduzir a burocracia em projetos de 
baixo impacto. (Ga)
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SEGURANÇA PARA EVENTOS - PORTARIA  

LIMPEZA E CONSERVAÇÃO - VIGILÂNCIA DESARMADA 

RECEPÇÃO - ZELADORIA 

Noite Cultural marca o lançamento 
do livro “Mova o Mundo” do Capitão 
Stephan em Montes Claros

Homem morre 
em acidente entre 
carreta e caminhão

Homem é preso acusado de envolvimento com o 
tráfico de drogas 

Exército mobiliza 29 aeronaves para a garantia da 
votação e apuração no segundo turno

O Capitão da PM, Michael Ste-
phan da Silva, Comandante da 210ª 
Companhia de Polícia Militar, através 
da Academia Montes-clarense de Le-
tras, realizou em Montes Claros, no 
Salão do Clube dos Fazendeiros, o 
lançamento do livro de sua autoria, 
intitulado “Mova o Mundo!”. Essa 
obra trata de crônicas com temáticas 
contemporâneas sobre filosofia, psi-
cologia social aplicada, inteligência 
emocional e espiritualidade.

O evento, além da participação 
de familiares, amigos e da comuni-
dade montes-clarense, contou com 
a presença de diversas autoridades, 
como: o chefe do Estado-Maior da 
11ª RPM, Ten Cel Jefferson do Carmo 
Junior, o Comandante do 10º BPM, 
Ten Cel Luciano,  o Comandante 

do 50º BPM, Guilherme Antunes, 
o Comandante da 11ª Cia PE, Maj 
Wellington, a presidente da Acade-
mia Montes-clarense  de Letras Ivana 
Rebello, o presidente do CONSEP 
Escolar 145,  Charles Gutemberg. 
O Reitor da UNIMONTES, Professor 
Doutor, Padre Antônio Alvimar, que 
foi o responsável pelo prefácio do 
livro de Stephan, apresentou o autor 
e a obra em lançamento.

Durante o evento houve apresen-
tação ilustre do Projeto Social JABS 
– Jovens Adolescentes em Busca 
de Superação, que é um projeto 
de Montes Claros, apoiado pelo 
Capitão Stephan já há alguns 
anos. O Capitão e os meninos do 
projeto fizeram um número mu-
sical para os presentes que mui-

to encantou a todos. O Capitão 
Michael Stephan e a professora 
de canto lírico, do Conservatório 
Lorenzo Fernandes, Simone San-

tana, ofereceram aos presentes a 
canção, área de ópera sacra, “Panis 
Angelicus”.

Houve, ainda, a participação 

especial de militares da Banda de 
Música da 11ª RPM que abrilhanta-
ram o evento com canções clássicas 
da música brasileira. Para finalizar, 

houve também um coquetel de 
congraçamento juntamente a noite 
de autógrafos e fotos do autor com 
os convidados.

Na manhã de quinta-feira (27), 
um motorista morreu e outro fi-
cou ferido em um acidente entre 
uma carreta e um caminhão na 
BR-135. Conforme as primeiras 
informações divulgadas pela Eco-
135, os veículos bateram de fren-

te e um dos motoristas morreu no 
local. O outro condutor foi levado 
em estado grave para o Hospital 
Imaculada Conceição. As idades 
das vítimas não foram divulgadas.

O trânsito na rodovia ficou 
interditado nos dois sentidos na 

altura do KM-581 e foi parcial-
mente liberado por volta das 11h. 
A perícia esteve no local e liberou 
o corpo da vítima para o Instituto 
Médico Legal. As causas do aci-
dente devem ser apuradas pela 
Polícia Civil.

Em Montes Claros, um homem saiu de casa com 
um envelope contendo cocaína - acreditando que 
usuários de drogas estavam batendo em seu portão 
- e acabou preso. Tratava-se de policiais que chama-
ram por ele na residência. Conforme informações di-
vulgadas pela Polícia Civil, o homem, de 20 anos, co-

meçou a ser investigado pela 3ª Delegacia Distrital, 
após a Polícia Militar apreender grande quantidade 
de dinheiro em sua casa no dia 16 de agosto.

A PCMG informou: “sobre a prisão, a equipe po-
licial informou que compareceu na residência do 
suspeito para entrevistá-lo sobre os fatos. No local, 

os policiais foram atendidos pelo investigado que se-
gurava um envelope contendo porções de cocaína, 
fracionadas para a venda”. Ainda de acordo com a 
polícia, “acreditando que usuários estavam batendo 
em seu portão para comprar entorpecentes, atendeu 
os policiais segurando a droga que era vendida por 

ele”.
Durante buscas no local foram apreendidos ain-

da R$ 1.200 e celulares. Conforme a PCMG, ao ser 
questionado, o homem confessou a prática do crime 
de tráfico de drogas. Ele foi autuado em flagrante e 
encaminhado ao sistema prisional.

Vinte e nove aeronaves da Aviação do Exército es-
tão preparadas para atuar na Operação de Garantia 
da Votação e Apuração durante o segundo turno das 
Eleições 2022. Assim como ocorreu no primeiro tur-
no, toda a frota e tripulação empregada estão prontas 
e em condições de cumprir missões relacionadas à 
operação. A Aviação do Exército atuará no emprego 

do Sistema Olho da Águia, na logística de transporte 
de urnas e de funcionários da Justiça Eleitoral, entre 
outras missões.

Os helicópteros decolaram dos Batalhões de Avia-
ção do Exército de Taubaté (SP), Campo Grande (MS) 
e Manaus (AM), e do Destacamento de Belém (PA). 
As aeronaves estarão baseadas no Rio de Janeiro (RJ), 

Palmas (TO), Fortaleza (CE), Recife (PE), São Luís 
(MA), Itaituba (PA), São Gabriel da Cachoeira (AM), 
Tabatinga (AM), Tefé (AM), Parintins (AM), Cuiabá 
(MT), Ponta Porã (MS), Dourados (MS), Manaus (AM), 
Campo Grande (MS), além de um contigente de aero-
naves mantidas de prontidão no Forte Ricardo Kirk, 
em Taubaté.

A Portaria GM-MD nº 4.812, de 12 de setembro de 
2022, publicada no Boletim do Exército no dia 16 de 
setembro, aprovou a Diretriz Ministerial para orientar 
o emprego das Forças Armadas na garantia da votação 
e apuração do pleito eleitoral de 2022, nas localida-
des e municípios que forem solicitados pelo Tribunal 
Superior Eleitoral – TSE. (Exército Brasileiro)
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Conheça a história de Thiago Fernandes, 
convidado do programa Gazeta Musical

Especialista orienta adoção de hábitos 
alimentares saudáveis pela população

Uma boa saúde exige saber escolher bem os 
alimentos 

JoYce aLMeida

O cantor Thiago Fernandes é o 
convidado da semana, do programa 
Gazeta Musical, da TV Gazeta Norte 
Mineira – canal 2.1 de Montes Cla-
ros. A entrevista pode ser acompa-
nhada no canal do YouTube, Gazeta 
Musical.

Thiago Fernandes é um cantor, 
pregador, e influenciador católico. 
Cresceu no meio religioso através 
dos pais e conta que, através desta 
convivência na igreja, conseguiu se 
desenvolver no caminho musical. 
“Minha história começou e sem-
pre foi muito envolvida dentro da 
igreja. Minha mãe me levava muito 
nas novenas, missas. Logo depois, 
começamos a fazer alguns grupos 
de coroação, ensaiando crianças, 
e cantávamos nas paróquias, prin-
cipalmente no mês de maio, que é 
dedicado à Nossa Senhora. Mesmo 
crescendo com esta base, eu ainda 
não sabia tocar, na época só canta-
va. Mesmo assim, eu sempre ia nas 
missas e ficava muito atento aos mú-
sicos, principalmente ao violonista, 
pois tenho uma paixão enorme 
pelo violão, ficava observando para 
tentar aprender só olhando”, conta.

Com a vocação pela música fi-
cando ainda mais evidente em Thia-
go, a mãe procurou investir no dom 
do filho. “Como eu já estava muito 

envolvido com a música, cantando, 
ela foi vendo esse desejo crescendo 
no meu coração e procurou um 
professor e comprou um violão 
para mim. No começo não foi muito 
fácil, porque as aulas não eram mui-
to frequentes. Mas minha vontade 
de aprender era muito grande, en-
tão, minha mãe comprou ainda al-
gumas revistas de música sertaneja, 
que me ajudaram a ir aprendendo 
sozinho”, diz.

Desde o início do seu cresci-
mento dentro da igreja, o cantor 
fala que teve uma relação muito for-
te com a música religiosa. “Minha 
maior atuação musical é no meio ca-
tólico, através de adorações, grupos 
de oração, batizados e casamentos. 
Quando comecei a tocar, essa rela-
ção com a música foi ficando mais 
intensa e evoluiu muito, pois con-
viver neste ambiente religioso me 
permitiu adquirir uma experiência 
muito grande, por meio dos ensaios 
com os músicos, viagens de missão 
e vários shows em festas paroquia-
nas”.

Além dos grupos de oração, 
missas e diversos eventos religio-
sos, Thiago Fernandes também se 
apresenta em muitos casamentos e 
a sua leveza e todo o carinho trans-
mitidos nas cerimônias atraem cada 
vez mais casais apaixonados que 
sonham em viver esse momento 

importante. “As pessoas que me 
viam tocando e cantando na igre-
ja gostavam muito e sempre me 
faziam convites para cantar em ca-
samentos, batizados e eventos. Às 
vezes eu aceitava com bastante re-
ceio, porque ainda era muito novo, 
mas como o tempo, fui enxergando 
essas situações como oportunida-
de para seguir uma carreira nessa 
área. Ainda mais que gosto muito 

do ambiente dos casamentos, pois 
o clima bonito e romântico sempre 
me conquistou muito”. Com o tem-
po, o cantor foi agarrando as novas 
oportunidades que surgiam e, atu-
almente, busca crescer mais ainda 
no meio religioso, realizando vários 
eventos.

O cantor diz que se sente honra-
do em participar de um momento 
tão importante na vida de pessoas 

que sentem grande carinho por 
acompanhar e gostar do seu tra-
balho. “Uma coisa que me chama 
muito a atenção é que, em grande 
maioria, já me conhecem porque 
também sou pregador. Então é 
bem gratificante estar neste meio 
religioso e ser reconhecido como 
uma referência neste ramo, pois 
as pessoas gostam bastante de me 
ver cantando nos eventos, encon-

tros, retiros. É muito bom partici-
par do sonho de alguém. Mas de 
fato é uma responsabilidade muito 
grande, pois mesmo que todos nós 
somos sensíveis a falhas, trata-se 
de um momento da realização de 
um sonho. É como se a pessoa me 
convidasse a sonhar junto com ela. 
Então é uma graça muito grande”, 
conclui. (Sob supervisão de Stênio 
Aguiar)

Neste mês é celebrado o Dia 
Mundial da Alimentação. A data 
é uma oportunidade para refletir 
sobre a qualidade da alimentação 
que a população possui, e como 
ela pode buscar uma vida melhor 

através de hábitos alimentares 
saudáveis. Profissionais da saúde 
afirmam que é importante manter 
uma alimentação saudável para 
obter mais saúde. Por isso, os nu-
tricionistas recomendam o consu-

mo de frutas, legumes e verduras, 
grãos integrais, e ainda que sejam 
evitados alimentos ricos em gordu-
ras trans e saturadas, bem como os 
alimentos industrializados.

Segundo o nutricionista Mauro 

Ribeiro, a alimentação saudável 
consiste em uma dieta equilibra-
da, balanceada, estruturada por 
três princípios básicos: a varie-
dade, moderação e equilíbrio. “É 
fundamental comer diferentes ti-
pos de alimentos para melhorar a 
oferta de nutrientes que atendam 
a demanda do nosso organismo. 
É interessante, portanto, ter um 
prato mais colorido. Não menos 
importante, é saber a quantidade 
certa de alimentos. Se atentar em 
comer nem menos, nem mais do 
que o organismo precisa. Ou seja, a 
quantidade e a qualidade são vitais, 
pois o ideal é consumir alimentos 
variados, respeitando as quantida-
des recomendadas para as necessi-
dades nutricionais que cada pessoa 
possui”, explica o especialista.

De acordo com o Dr. Mauro, os 
benefícios de se manter um estilo 
de vida saudável depende direta-
mente de uma boa alimentação. 
A escolha de alimentos saudáveis 
é primordial não somente para a 
promoção da saúde, mas também 
para a prevenção de doenças. 
“Uma alimentação adequada envol-
ve diversos aspectos, dentre eles, 
se nutrir com alimentos que fazem 
bem ao corpo a curto e longo pra-
zo. A meta é melhorar a saúde para 
assim, ganhar em vitalidade, quali-
dade de vida, peso saudável, além 
de fazer com que os alimentos ade-
quados trabalhem a favor das suas 
células. Os hábitos alimentares são 
desenvolvidos com a adoção de 
uma dieta variada, saudável, que 
ajudam na proteção contra diversas 
doenças, através do efeito benéfico 
proporcionado pelas combinações 
de nutrientes”.

Cada pessoa possui suas necessi-
dades nutricionais que precisam ser 
estudadas e acompanhadas por um 
profissional da área. Portanto, não é 

sabido por muitas pessoas sobre os 
perigos de buscar dicas milagrosas 
na internet para perder peso, por 
exemplo, sem nenhuma consulta 
médica, colocando a saúde em ris-
co. “A melhor dieta a ser seguida é 
aquela prescrita com bases funda-
mentadas. Com as melhores estraté-
gias nutricionais, é possível elaborar 
um plano alimentar adequado para 
cada indivíduo. É necessário enten-
der que o que funciona melhor para 
uma pessoa, pode não ser adequada 
para outra. Todos têm suas particu-
laridades que precisam ser respeita-
das”, explica.

Muitas pessoas com o desejo 
de conquistar corpos mais magros 
e saudáveis são quem buscam por 
dietas na internet, segundo o espe-
cialista, conhecidas como “dietas da 
moda”. “Elas são muito perigosas, 
pois prometem resultados imedia-
tos na perda de peso, com receitas 
desequilibradas que podem causar 
deficiência de nutrientes, desidrata-
ção, distúrbios alimentares como a 
compulsão alimentar, baixa imuni-
dade e efeito sanfona”, afirma. 

O especialista diz que mesmo 
quem se considera saudável, deve 
procurar ajuda profissional o quan-
to antes para uma reeducação ali-
mentar, buscando a prevenção de 
doenças, sobrepeso, e consequen-
temente, tendo maior bem-estar e 
qualidade de vida. “Existem nutri-
cionistas qualificados para ajudar a 
cuidar melhor da saúde. Em casos 
de necessidades, o paciente será 
encaminhado para outros profis-
sionais da saúde, como médicos 
endocrinologista ou nutrólogos, 
profissional de educação física e 
psicólogos”.

Apesar da alimentação dos bra-
sileiros terem uma base saudável, o 
médico indica que o consumo atu-
al de produtos ultraprocessados 

ganhou força nos últimos anos, e 
também durante a pandemia da 
Covid-19. Mas que ainda boa par-
te das pessoas estão procurando 
melhorar a saúde através dos ali-
mentos. “É um cenário que pre-
ocupa todos nós especialistas em 
nutrição e profissionais da saúde 
em geral. Durante o isolamento, 
houve um aumento do consumo 
de alimentos industrializados em 
várias regiões do país. Por outro 
lado, a população tem buscado se 
informar melhor sobre adotar há-
bitos alimentares saudáveis. E em 
grande parte do país, há sim um 
crescente aumento do consumo 
de alimentos mais saudáveis. Po-
demos dizer que o brasileiro tem 
se preocupado com os tipos de 
alimentos que estão ingerindo, se 
preocupando mais com a sua saú-
de e investindo na prevenção de 
doenças”.

O nutricionista pontua que a 
dieta ocidental da sociedade mo-
derna, que foi adotada pelo Brasil, 
consiste em alimentos hipercalóri-
cos, industrializados com alto teor 
de gorduras, açúcares e sódio. Jun-
to com o estilo de vida sedentário, 
tem relação direta com o aumento 
da ação inflamatória no organis-
mo e consequente o aparecimen-
to de doenças. “O cenário atual, 
caracteriza-se pelo aumento da 
desnutrição proteico-calórica, ou 
seja, da falta de alimentos. Além de 
uma predominância da obesidade, 
causada pela oferta exagerada de 
alimentos calóricos, associado às 
mudanças econômicas, sociais, re-
lacionadas ao processo de moderni-
zação. Com a vida moderna, houve 
mudanças de estilo de vida com a 
procura de alimentos práticos e 
rápidos, que são ofertados para a 
população”. ( JOYCE ALMEIDA – Sob 
supervisão de Stênio Aguiar)

Muitas vezes ao ir até um su-
permercado, por exemplo, o pre-
ço é um dos principais quesitos 
que influenciam na compra de 
algum alimento. Mas a saúde aca-
ba cobrando um custo mais alto 
futuramente, pelo consumo signi-
ficativo de produtos inadequados. 
O Dr. Mauro afirma que também é 
importante criar o hábito de ler o 
rótulo de cada alimento, evitando 

produtos com nomes desconheci-
dos.

“Escolha produtos que tenham 
mais nomes de alimentos na lista 
de ingredientes, e com menos no-
mes estranhos. Muitos desses ele-
mentos são compostos químicos 
que intoxicam e inflamam as célu-
las, inclusive, as células de gordu-
ra do corpo. Busque também man-
ter a geladeira e despensa cheia 

de alimentos nutritivos, como os 
integrais e naturais. Aqueles que 
passaram por menos processos 
até chegar a nossa mesa”, orienta.

O nutricionista indica ainda 
que doces e guloseimas também 
deve ser consumidas com mo-
deração, bem como as frituras e 
alimentos embutidos, como por 
exemplo, presuntos; salsichas; 
salames; comidas prontas como 

lasanhas; sopas em pó; sucos de 
caixinha. “Prefira alimentos refo-
gados com azeite de oliva. Tam-
bém utilize condimentos, especia-
rias e ervas frescas para temperar 
os alimentos, evitando o uso de 
temperos prontos”, aconselha e 
complementa: “não se esqueça 
de beber bastante água, pois ela 
é um componente vital de todos 
os seres vivos. No nosso corpo é 

a ingestão de água que faz nossos 
sistemas funcionarem; é dela tam-
bém que necessitam os nutrientes 
para que possam ser carregados e 
distribuídos pelo organismo”.

De acordo com o profissional, 
uma alimentação adequada auxilia 
na prevenção imediata ou a lon-
go prazo, do desenvolvimento de 
doenças metabólicas como: hiper-
tensão arterial, diabetes tipo 2, au-

mento do colesterol e triglicerídeos 
e a obesidade. “A saúde é o nosso 
maior bem. Portanto, devemos es-
tar sempre atentos ao nosso corpo 
e cuidar com bastante carinho da 
nossa saúde. Adote um estilo de 
vida preventivo. É com disciplina 
e bons hábitos que conseguimos 
alcançar e manter resultados”, con-
clui. ( JOYCE ALMEIDA – Sob super-
visão de Stênio Aguiar)
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Gil Pereira destaca dupla liderança de 
MG na geração de energia solar

Norte de Minas terá R$ 6,7 mi na expansão 
do Projeto Saúde em Rede

Pirapora define fluxograma do cadastro 
escolar

Brasil ultrapassou 21,2 GW também somando as grandes usinas e a geração 
própria. Fonte fotovoltaica pode em breve ultrapassar eólica

Líder nacional, Minas Gerais 
bateu a histórica marca de 3,7 GW 
em operação de energia solar, so-
mando as usinas de grande porte 
(1,6 GW ) e os sistemas menores de 
geração própria (2,1 GW ), instala-
dos em residências, comércios, in-
dústrias e propriedades rurais, nos 
seus telhados e terrenos.

Mais de 107 mil empregos fo-
ram criados no Estado, que atraiu, 
somente entre 2019 e 2022, cerca 

de R$ 50 bilhões em projetos de 
usinas e plantas fotovoltaicas (gera-
ção centralizada - GC) e de geração 
distribuída (GD), estando esta últi-
ma modalidade presente em 100% 
dos municípios mineiros, de acor-
do com a Absolar.

INOVAçãO MINEIRA

“Das cinco maiores plantas sola-
res do mundo, quatro estão sendo 

concluídas no Norte de Minas. O 
Estado continua disparado na lide-
rança, com esta energia limpa pre-
sente em todos os 853 municípios. 
Além dos milhares de empregos 
gerados, as novas receitas públicas 
superam R$ 4,6 bilhões, que são 
investidos pelos municípios em 
saúde, educação e infraestrutura”, 
ressaltou o deputado estadual Gil 
Pereira, presidente da Comissão 
das Energias Renováveis e dos Re-

cursos Hídricos.
Gil Pereira criou as inovadoras 

leis mineiras de incentivo que pro-
piciaram excelente crescimento ao 
setor fotovoltaico, desde 2012, es-
pecialmente a de nº 22.549/17 (Lei 
da Energia Solar), primeira no país, 
que isenta de ICMS usinas com po-
tência até 5 MW.

SOLAR CAMINHA PARA SER A 
2ª MAIOR FONTE NO PAÍS

O Brasil ultrapassou 21,2 GW 
em potência instalada de fonte so-
lar fotovoltaica, segundo a Agên-
cia Nacional de Energia Elétrica 
(Aneel). O número leva em conta 
tanto a capacidade das usinas de 
grande porte (6,7 GW ), quanto à 
dos pequenos sistemas de gera-
ção própria (14,5 GW ). A marca 
foi atingida menos de um mês 
após a tecnologia registrar 20 GW 
no país.

Com o crescimento registrado, 
a fonte passou a ocupar a terceira 
posição na matriz elétrica brasilei-
ra, ficando atrás apenas da eólica 
(22,7 GW ) e da hídrica (109,7 
GW ). A Associação Brasileira de 
Energia Solar Fotovoltaica (Ab-
solar) acredita que, mantendo o 
atual ritmo de avanço, a tecnolo-
gia poderá assumir a vice-lideran-
ça até o fim deste ano. (CARLOS 
HUMBERTO – Colaborador)

GirLeno aeLncar

O Norte de Minas terá R$ 6,7 
milhões para a expansão do Projeto 
Estratégico Saúde em Rede. Serão 
42 municípios que integram as áre-
as de atuação da Superintendência 
Regional de Saúde de Montes Cla-
ros (SRS) e a Gerência Regional 
de Saúde de Januária (GRS) estão 
sendo contemplados com o repas-
se de recursos destinados à imple-
mentação do Projeto Estratégico 
Saúde em Rede. A terceira fase do 
Projeto foi lançada. O Projeto Saú-
de em Rede foi iniciado em 2019 
numa etapa piloto em 29 municí-
pios do Vale do Jequitinhonha. A 
iniciativa objetiva a formação de 
tutores que vão atuar junto com 
os municípios na estruturação das 
redes de atenção à saúde, com foco 
na transformação do atual modelo 
hierárquico, que tem os hospitais 
como centros dos atendimentos, 
para dar lugar à gestão integrativa. 
Nesse novo modelo, os serviços de 
atenção primária dos municípios 
passarão a ser os ordenadores dos 
cuidados em saúde.

A superintendente regional de 

saúde de Montes Claros, Dhyeime 
Thauanne Pereira Marques explica 
que, “como resultados das reestru-
turações a serem implementadas 
pelos municípios, espera-se que 
os gestores consigam viabilizar a 
realização de consultas especializa-
das mais resolutivas; reduzir as filas 
para atendimento das demandas 
da população; que eles obtenham 
maior satisfação dos usuários com 
os serviços prestados pelas unida-
des de atenção primária à saúde e 
que ocorra a redução de interna-
ções hospitalares, além do atendi-
mento no modelo de atenção às 
condições crônicas”.

Em janeiro deste ano, 27 muni-
cípios que integram as microrregi-
ões de saúde de Bocaiuva, Coração 
de Jesus, Salinas e Taiobeiras par-
ticiparam da segunda etapa de ex-
pansão do Projeto Saúde em Rede. 
Já nesta terceira fase, o Projeto vai 
contemplar os demais 27 municí-
pios da área de jurisdição da Supe-
rintendência Regional de Saúde de 
Montes Claros e 15 municípios da 
GRS de Januária. 

O coordenador de Atenção à 
Saúde da SRS, João Pereira Alves 

avalia que “já são positivos os resul-
tados que os municípios já vêm ob-
tendo na formação de tutores que 
vão atuar na estruturação das redes 
de atenção à saúde. A reorganização 
dos serviços de atenção primária à 
saúde tende a melhorar considera-
velmente, inclusive obtendo maior 
integração com os serviços de aten-
ção especializada”, prevê o coorde-
nador.

As oficinas de formação de tu-
tores para os municípios que pas-
sarão a integrar a terceira etapa 
do Projeto Saúde em Rede serão 
iniciadas em novembro deste ano 
e terminarão em agosto de 2023. 
Nesta semana, em Belo Horizonte, 
as analistas da Coordenadoria de 
Atenção à Saúde da SRS, Denise 
Silveira, Graciele Fernandes, Julia-
ne Damasceno e Eusane Fonseca 
estão participando de curso de atu-
alização na Escola de Saúde Pública 
de Minas Gerais (ESP-MG) para a 
implementação de nova etapa do 
Projeto.

PROJETO SAÚDE EM REDE - O 
Projeto Saúde em Rede se cons-
titui um processo de educação 

A Secretaria Municipal de Educação de Pirapora (Semed) realiza reuni-
ões com diversos segmentos vinculados, direta e indiretamente, à comu-
nidade escolar, objetivando definir o fluxograma e a operacionalização 
eficiente do levantamento de demanda e Cadastramento Escolar da Edu-
cação Infantil para o ano de 2023. A iniciativa, voltada para crianças com 
até 5 anos, não matriculadas nas instituições municipais, atende a uma 
das orientações do Ministério Público. Além disso, está em conformidade 

com o Plano Municipal de Educação e a Lei de Diretrizes e Bases da Edu-
cação Nacional, bem como as Leis Federais nº 93394/96, nº 12796/2013, 
nº 13005/2014, nº 8069/90, nº 13257/2016 e a Resolução do Conselho 
Nacional de Educação nº 6 de 20 de outubro de 2010.

De acordo com a Semed, a estrutura para o levantamento de demanda 
e o cadastramento escolar para Educação Infantil está sendo desenvolvida 
para ser operacionalizada por meio digital, através do preenchimento de 

formulário online que será criado e disponibilizado à população.
A matricula de crianças de 4 e 5 anos é obrigatória, sendo que a matrí-

cula de crianças com até 3 anos é facultativa. O período do levantamento 
de demanda e cadastramento escolar da Educação Infantil ainda será defi-
nido e posteriormente divulgado no site da Prefeitura, em conformidade 
com Decreto Municipal que tornará oficial todo esse processo. (Ascom 
PMP)

   3,7 GW

Gil Pereira: "Milhares de empregos, renda, energia limpa e aumento na receita 
revertida pelos municípios em saúde, educação, asfalto e apoio ao produtor rural"

A formação na sede da Superintendência Regional de Saúde

Estado também é campeão nacional em geração centralizada (usinas solares de grande 
porte), com potência operacional de 1,6 GW, tendo ultrapassado a Bahia e o Piauí
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permanente que tem o propósito 
de desenvolver a competência das 
equipes para o planejamento e or-
ganização da atenção à saúde com 
foco nas necessidades dos usuários 
do SUS.

O trabalho deverá ser imple-
mentado de acordo com o Modelo 
de Atenção às Condições Crônicas, 
contemplando desde a organização 
dos serviços de atenção primária, 
passando pela atenção especializa-
da e hospitalar a fim de promover 
um melhor serviço para a sociedade 

e gerar mais valor para a população.
Para isso a metodologia é es-

truturada em oito ciclos temáticos, 
com 11 oficinas tutoriais e seis 
workshops de alinhamento concei-
tual. A tutoria não se constitui pro-
cesso de fiscalização ou avaliação 
de desempenho, nem de definição 
do que os profissionais devem fa-
zer. Pelo contrário, se constitui em 
um “fazer junto”, sem substituir 
os profissionais nas suas funções 
e responsabilidades, ajudando na 
reflexão sobre a própria prática, na 

identificação de fragilidades e nas 
ações corretivas necessárias.

O Projeto conta com uma plata-
forma de monitoramento da evolu-
ção dos municípios em relação às 
matrizes e instrumentos propostos, 
bem como do status de cada loca-
lidade em relação ao projeto. Um 
painel de bordo permite à gestão 
identificar quais processos foram 
implantados e o nível de maturidade 
da gestão de processos em cada uma 
das unidades laboratório, de aten-
ção primária e especializada.
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Montes Claros vai às urnas de olho nas 
eleições de prefeito

Câmara aprova transporte coletivo gratuito 
no segundo turno

Montes Claros assina 
cooperação com 
Hidalgo, do México

GirLeno aLencar

Nesse domingo (30), os montes-cla-
rense vão às urnas para escolher o pre-
sidente da República no segundo turno, 
mas com o resultado sendo uma prévia 
das eleições de 2024, quando se elegera 
o novo prefeito da cidade. É que a dis-
puta deste ano será uma queda de braço 
entre o deputado federal Paulo Guedes 
(PT) e coordenador da campanha de 
Lula, em Montes Claros contra o grupo 
do atual prefeito Humberto Souto (Cida-
dania). 

No primeiro turno, Lula conquistou 
103.694 votos contra os 99.858 de Bol-
sonaro em Montes Claros, sem que o 
prefeito Humberto Souto tenha saído 

em campo, como ocorre agora no se-
gundo turno. A eleição de 2024 devera 
ser disputada por Paulo Guedes (PT), ou 
Délio Pinheiro (PDT), que são de parti-
dos que apoiam o petista contra o atual 
vice-prefeito Guilherme Guimarães ou o 
superintendente da Santa Casa, Maurício 
Sergio, ambos do PSL.

O colégio eleitoral de Montes Claros 
é formado por 288.433 eleitores, sendo 
que no primeiro turno a abstenção foi de 
54.812 (19% do eleitorado). Os bolsona-
ristas acreditam que conseguem virar o 
resultado na cidade e no Norte de Minas 
com o apoio do governador reeleito Ro-
meu Zema. O outro desafio é no Norte 
de Minas, onde Lula venceu em 84 muni-
cípios contra três por Bolsonaro. 

A Câmara Municipal de Montes 
Claros aprovou, durante sessão 
extraordinária, o projeto de lei 
102/2022, do Executivo, que au-
toriza a gratuidade no transporte 
coletivo urbano neste domingo 
(30), dia das eleições presiden-
ciais. O projeto autoriza que na 
data da votação do segundo tur-
no das eleições para presidente e 
vice-presidente da República, seja 
concedida a gratuidade no trans-
porte coletivo urbano à popula-
ção, entre 8h às 17h30, mas sem 
definir qual o valor dessa despesa 
aos cofres municipais. O projeto 
segue os termos da decisão judi-

cial proferida pelo Supremo Tri-
bunal Federal, que visa a vulnera-
bilidade social dos munícipes.

A gratuidade no transporte co-
letivo no dia das eleições é uma 
reivindicação da Câmara de Ve-
readores de Montes Claros, que 
desde o primeiro turno eleitoral 
enviou requerimentos para o 
prefeito Humberto Souto, pon-
tuando a necessidade da causa. 
“Durante o período eleitoral fo-
mos acionados pelos moradores 
de bairros periféricos a respeito 
da falta dos lotações no dia das 
eleições. Nos condomínios mais 
afastados, houve atraso de 3h e 

em outros casos o ônibus nem 
chegou a passar. Talvez esses 
quase 55 mil eleitores montes-cla-
renses que deixaram de votar no 
primeiro turno, foi devido à falta 
de acesso ao transporte”, ponde-
rou a vereadora Professora Iara 
Pimentel (PT).

O projeto n°102/2022 altera a 
lei n°5.398/202, que dispõe so-
bre o “Programa emergencial de 
transporte Social - Moc em busca 
de emprego”, que oferece passa-
gens gratuitas nos coletivos urba-
nos para que a população possa 
se deslocar para participar de en-
trevistas de emprego.

A Unimontes assinou termo de 
Renovação de Convênio de Coopera-
ção com a Universidade Michoacana 
de Sán Nicolás de Hidalgo (UMSNH), 
do México. O acordo foi oficializado 
em cerimônia realizada no gabinete 
da reitoria da Unimontes, no dia 18 
de outubro, mas somente divulgada 
nove dias depois. Um dos objetivos 
da parceria com a universidade é a 
realização de atividades conjuntas 
no âmbito do Programa de Pós-Gra-
duação Stricto Sensu (Mestrado) em 

Biodiversidade e Uso de Recursos 
Naturais (PPG-BURN), implementa-
da pela Unimontes.

O convênio foi assinado pelo 
reitor da Unimontes, professor An-
tônio Alvimar Souza, e pelo reitor 
da Universidade Michoacana de Sán 
Nicolás de Hidalgo, professor Raul 
Cárdenas Navarro.

O convênio entre as instituições, 
proposto pelo Departamento de Bio-
logia Geral, não prevê despesas en-
tre as partes. Os planos de trabalho e 

as fontes de recursos são específicos 
para cada atividade. Conforme o De-
partamento de Biologia, dentro da 
parceria, neste mês, a coordenação 
do PPG-BURN receberá uma missão 
de pesquisadores da Universidad Mi-
choacana de Sán Nicolás de Hidalgo. 
Eles vão ministrar palestras, aulas 
e coletas de campo no âmbito do 
programa de mestrado da Unimon-
tes. Todos os custos da missão serão 
inteiramente cobertos por recursos 
dos pesquisadores mexicanos.

DIVULGAÇÃO
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depois das eleições de amanhã, certamente nos próximos meses, 
já teremos as campanhas rumo a PREFEITURAS. Aqui em Moc, o nome 
mais falado para substituir o prefeito HUMBERTO SOUTO que está fa-
zendo uma administração histórica é do engenheiro GUILHERME GUI-
MARãES nosso atual vice-prefeito que todos conhecem e que tem muita 
visão, dinamismo e tem feito um trabalho sério e competente. Não há 
dúvidas que será apoiado pelo prefeito, pois a sintonia entre os dois é 
das maiores.

copoM mantém Selic em 13,75% pela 2ª vez seguida. Ciclo de alta 
de juros foi interrompido no encontro anterior, em setembro. Ex-dire-
tor do Banco Central, Fabio Kanczuk avalia que a alta de juros já impacta 
a atividade econômica. Nesse cenário, ele prevê que a Selic pode come-
çar a ser reduzida em março ou maio do ano que vem.

nunca É deMais agradecer aos amigos que tem prestigiado o bar-
zinho FALA FINA que é de propriedade do meu filho Handrey Paulino 
Ramos que está ali na luta, pois sei como é trabalhoso e desgastante 
comandar um barzinho. E olhem que fui empresário da noite durante 
doze anos com o histórico THEO’S HOUSE que era de minha proprie-
dade numa época realmente muito diferente da de hoje e o local como 
gosto de relembrar a todos, bar e famosa PISTA DE PATINS. Bons tem-
pos do início 1979 a 1980.

apetite cHinÊs: Com baixo nível de água no rio Mississippi, alta 
do dólar e safra recorde brasileira, China passa a comprar mais soja do 
Brasil em detrimento dos EUA.

a perGunta principaL que mede o conceito rejeição é a parcela 
de eleitores que não votam no candidato “de jeito nenhum”. Nessa fren-
te, a rejeição de Bolsonaro caiu 4 pontos no Ipec, 2 pontos no Datafolha 
e 5 pontos na Quaest desde as últimas pesquisas feitas antes do primei-
ro turno, no fim de setembro. Ao mesmo tempo, a rejeição a Lula subiu 
6 pontos no Ipec, 7 pontos no Datafolha e caiu 3 pontos na Quaest.

coM o auMento nos custos de produção e a redução nas vendas 
no setor de PCs, a agência Reuters e a Bloomberg apontam que a fabri-
cante de chips Intel Corp (ITLC34) está planejando a demissão de 20% 
de seu corpo de funcionários – o que pode atingir a casa dos milhares.

para FinaLizar; Viva a democracia brasileira e que jamais o Brasil 
se torne VENEZUELA. Vamos todos votar tranquilamente amanhã, pois 
será rápido, devido ser apenas dois candidatos e votar em um. QUE 
DEUS PROTEJA O BRASIL verde e amarelo contra o VERMELHO. 

dia de Festa
 
Com o passe livre garantido em quase todos os municípios do Brasil, 

o que veremos amanhã será uma verdadeira festa da democracia. Os 
eleitores irão aproveitar o dia para votar e encontrar amigos e familiares. 
Teremos a experiência de ver como seria a vida se todos tivessem con-
dição financeira de ir e vir. Será maravilhoso. Quanto ao resultado do 
pleito, isso faz parte da contingência do momento, e é algo para domin-
go à noite. Das 8h às 17h, cumpra seu dever cívico e aproveite o dia. A 
reta final eleitoral está muito mais complicada do que pensávamos e, na 
noite de ontem, contamos com o último debate. O pleito vai ser muito 
disputado, segundo os analistas. E o que preocupa é o “day after”. Tudo 
pode acontecer. Ou nada. Se Bolsonaro perder, sem dúvida teremos o 
terceiro turno, com o questionamento da parcialidade do STF.

Morro dois irMãos 

Como sabem acabaram com o MORRO DOIS IRMãOS símbolo da 
bandeira de Montes Claros que só existe hoje a capa, pois as pedreiras 
destruíram o resto. Agora, estou sabendo que o morro ao lado estaria 
também sendo destruído por pedreiras. Seria bom uma rigorosa fisca-
lização por parte da Prefeitura, pois de repente não teremos  mais os 
“Montes” que cercam nossa cidade e muitos já foram também invadidos 
pelo setor imobiliário.

consiGnado Liberado 

Ministro Nunes Marques manteve validade de norma que amplia 
margem de crédito consignado e permite a modalidade a beneficiários 
de programas sociais. Para o ministro, trata-se de opção legislativa que 
busca garantir às famílias brasileiras com dificuldades crédito barato, es-
pecialmente para quitar dívidas mais caras.

carreata da vitÓria

VAMOS todos logo mais, unir com o prefeito Humberto Souto na 
grandiosa carreata da vitória que pelo visto juntará multidão como sem-
pre. Será às 14 horas deste sábado e vamos todos de amarelo ou verde 
e se puderem, levem a bandeira do Brasil. Como já disse, espero que 
vença o melhor para o nosso país e que o povo tenho consciência do 
que aconteceu nos governos anteriores. Tem que acabar com a COR-
RUPçãO.

avenida pauLista 
 
Jornais noticiaram ontem que as duas campanhas presidenciais que-

riam “reservar” a Avenida Paulista, em SP, para domingo. Diante disso, 
em ação civil pública, juiz de SP decidiu que quem vencer as eleições 
ocupará a avenida para comemorar. Se Bolsonaro for eleito, todo o BRA-
SIL saíra as ruas para comemorar como tem feito onde o presidente 
aparece com milhares de eleitores aplaudindo. Sou Bolsonarista como 
todos sabem, mas se ele perder, acho que será um desastre para o Brasil. 
Vamos em frente e estou certo da vitória do MITO.

VAP & VIP

HOJE É UM DIA muito especial, pois esta menina, que nas-
ceu em minha casa, e junto com seus pais, Willy e Cláudia 
Paulino Ramos, criamos com muitos ensinamentos e amor, 
SAMANTHA PAULINO RAMOS, estará logo mais comemo-
rando a vida com um grupo de amigos no bar “Madalena”. 
Amo-te muito minha filha e tenho orgulho de você que já 
recebeu o diploma do curso de Publicidade e Propaganda 
pela FIPMoc e, brevemente, estará recebendo o de Arquite-
tura que é o seu sonho e por isso mesmo, está fazendo vá-
rios cursos como RENDER E LUMION. Minha companheira 
de viagens internacionais, onde fotografei no deserto dos 
Emirados Árabes em 2021. VIVA PARA SAMANTHA. 

OS ALUNOS do colégio Maple Bear promoveram um ani-
mado Halloween para seus pequenos alunos e lá estavam 
a princesinha do vovô Miro, MARIA ALICE PAULINO LAGE, 
fantasiada de uma linda bruxinha. Corujando a filha, os pa-
pais, Lucas e Stephanie Paulino Lage.  

FIQUEI muito honrado com a homenagem recebida no fa-
moso barzinho no Mercado Municipal ‘CARANCAS’. Volta 
e meia alguém me fala que viu meu retrato na galeria de 
personalidades do bar onde Guilherme Jansen oferece de-
liciosos pratos, que foram premiados por várias vezes pelo 
‘COMIDA DE BUTECO’.

DUAS JOVENS empresárias de muita garra, visão e por isso 
mesmo vencedores: LILIAN PINHEIRO diretora do SUPER-
KILO e RENATA FROTA das excelentes lojas DOCE DOCE 
FESTAS, emoldurando este jornalista. 

FAMÍLIA- Veja que bela foto do presidente Bolsonaro com 
primeira-dama, Michele e a filha, Laura.

E COMO ESTAMOS em véspera de uma eleição jamais vis-
ta no brasil, vou destacar um dos maiores políticos da his-
tória Mineira e brasileira que foi o inesquecível governador 
HÉLIO GARCIA. Por três vezes tive a honra de recebê-lo na 
famosa noite das PERSONALIDADES DO ANO DO NORTE 
DE MINAS.

NO ANIVERSÁRIO de Luca Turano Oliveira, fotografei 
os amigos Eliziário Resende com Fátima Turano, Euni-
ce Loyola, Maria Lucia Sarmento, Eunice Loyola e Regina 
Fernandes. 

DEPOIS de uma semana movimentadíssima na região sul 
da Bahia, tendo como sede principal o belo Arraial D’ Aju-
da, termina hoje o famoso e internacional BRASIL RIDE, 
com a participação de ciclistas do nosso país e exterior. 
Sempre presentes os montes-clarenses GUILHERME TU-
RANO e DENIS HENRIQUES.


